

COMENTANDO

Es inexplicable cuanto está sucediendo con el Banco de Barcelona. Mientras vivió normalmente, pudieron ejecutar impunemente sus directores cuanto quisieron, y de igual impunidad disfrutaron después de la suspensión de pagos, como si la anomalía no influyese para nada en el desenvolvimiento de la vida de esa sociedad bancaria, causante de la ruina de importantes sociedades mercantiles e industriales y de no pocos particulares. A la vista tengo una documentada instancia elevada al Gobierno de S. M. por accionistas y cuentacorrentistas de ese Banco, en la cual se consignan tales monstruosidades, que es inexplicable cómo ya no están en la cárcel o los acusados o los acusadores. Si es cierto lo dicho por los acusadores, deberían estar encarcelados los acusados, por estafadores y falsarios; si es inexacto, deberían estar procesados los acusadores, por difamadores.

Copia de esa instancia ha sido enviada a todos los periódicos, y en ella se relatan hechos de tal naturaleza, que al leerlos, surge la duda de si en España existe una ley penal que castigue la estafa y la falsedad, o si por el contrario la falsedad y la estafa son merecimientos para gozar del amparo del Poder Público, cuando se trata de falsedades y de estafas importantes millones, con los cuales puede ser comprado el valimiento de protectores poderosos capaces de poner a cubierto de las actuaciones judiciales a los estafadores y a los falsarios.

¿Cómo sin esa protección estarían aún gozando de libertad quienes han arruinado a centenares de familias lanzándose en especulaciones a todas luces criminales?

Para demostrar la indefensión en que se encuentran los pequeños accionistas, basta con leer el apartado número 14 de esa instancia, que dice así:

«Es de advertir que los accionistas que poseen menos de veinticinco acciones, que son muchísimos, no pudieron asistir a dicha Junta General, ni a la anterior de 29 de Diciembre, por virtud de lo prevenido en los artículos 58 y 59 de los Estatutos, que exigen veinticinco acciones para concurrir y votar en las Juntas; por consiguiente, dichos accionistas están absolutamente indefensos y sin representación alguna, pues ni siquiera tienen el medio de la acumulación para reunir la suma de veinticinco y tener quien les represente: están enteramente excluidos. Si V. E., como representante supremo del Poder Ejecutivo, no ampara los legítimos derechos de esos pequeños accionistas y de los desgraciados cuentacorrentistas por ahorradores, que entregaron los pocos que tenían al Banco, a cambio de la oferta de abonarles el interés del 3 por 100, y ahora se encuentran con que no se les abona interés alguno y se les retiene todos dichos ahorros, de los cuales no pueden disponer, ¿qué va a ser de tantos desgraciados de aquí en adelante, si en la actualidad ya hay algunos, viejos y desvalidos, que están en la miseria y necesitan de los favores ajenos para subsistir a sus necesidades?»

Junto a esa indefensión, aparece claramente en la instancia que los Estatutos fueron violados, realizando los gestores del Banco operaciones prohibidas, y lo que

es aún más grave, que el Balance fué de tal manera embrollado, que resultaba imposible entenderlo aun cuando apareciesen con toda claridad operaciones como la especulación de monedas extranjeras con pérdida de 85 millones y otras parecidas en las cuales estaba patentizada la temeridad de los gestores del Banco de Barcelona.

¿Qué piden esos accionistas y cuentacorrentistas al Gobierno? Pues piden solamente que el Poder Público intervenga. «Suplicamos—dicen—que en méritos de lo expuesto se sirva acordar el nombramiento de un delegado competente en materia de Contabilidad y de Banca para que proceda a una minuciosa inspección de la contabilidad, de las operaciones y del balance del Banco referido, consigne la resultancia del examen en una concisa Memoria, y con urgencia dé cuenta a V. E. y, según sea su resultado, proceder al nombramiento de un funcionario especial del Ministerio Fiscal y de un Juez especial para la depuración de los hechos; y, además, que V. E. se sirva acordar todas las otras medidas que crea oportunas y procedentes.»

¿No piensan los lectores que es inexplicable cuanto está sucediendo en este asunto? Si en vez de ser el Banco de Barcelona el culpable de la pérdida de tantos millones se tratase de una estafa vulgar de unos miles de pesetas, ¿estaría su autor en la cárcel. ¿Por qué no han de estar en la cárcel los culpables de esa colossal y temeraria pérdida de millones, cuando es notorio que los Estatutos prohibían esas especulaciones y más notorio aún que si el Banco se arruinó se enriquecieron algunos de sus gestores y no pocos de sus clientes? ¿Será verdad que en España quien tiene millones goza de impunidad con tal de que lo amparen poderosos abogados de esos que además del poder de la toga forense disfrutan de la omnipotencia de la toga legislativa? ¿Será cierto que todo cuanto intenten los arruinados resultará inútil, pues el Gobierno no hará nada en su favor? Yo no lo sé: sólo sé que la suspensión de pagos del Banco de Barcelona, con ser uno de los asuntos más vergonzosos de esta época, no lo es tanto como cuanto está sucediendo a consecuencia de esa suspensión. ¡Y aún dicen que hay Justicia!

JUAN DE ARAGON

Una equivocación lamentable

Barcelona.—Anoche, a las doce, marchaba por la calle de Salmerón un automóvil seguido por una motocicleta con «side-car»; los ocupantes del primero, creyéndose objeto de una persecución sospechosa, hicieron sobre los motoristas varios disparos, hiriendo levemente a uno de ellos.

Las fuerzas que acudieron al ruido de las detonaciones detuvieron a los ocupantes de la «moto», que resultaron ser conocidos comerciantes de esta plaza, que, estando en tratos para comprar la «moto», habían salido a realizar pruebas con ella.

Uno de los ocupantes del «auto» se dice que es un hijo del diputado Sr. Bertrán y Musitu. Los detalles de este suceso que hasta ahora se tienen en los centros oficiales son muy incompletos.

En toda la correspondencia dirigida a este periódico debe ponerse APARTADO 105

CARTAS DE PARIS

Ibsen «chez», Molière

Ibsen ha entrado ayer en la Comedia Francesa, en la casa de Molière y de Racine, de Beaumarchais y de Musset, en el primer teatro oficial de Francia. Es un acontecimiento, una gran efemérides literaria. Claro está que Ibsen era conocido del público francés desde hace treinta años, desde que Lugué Poé «lo lanzó» en el teatro de los Butes del Norte. También es cierto que el teatro de L'Oeuvre, del mismo Lugué Poé, se dedica principalmente al repertorio del gran dramaturgo escandinavo y que las traducciones francesas del conde de Prozor son las que han descubierto a Ibsen en todos los países latinos.

Lo importante del acontecimiento de ayer es que Ibsen, el dramaturgo revolucionario por excelencia, el creador del teatro de ideas, haya tomado carta de naturaleza en la Comédie Française, que no admite sino las glorias garantizadas por el tiempo, cuando no se trata de autores contemporáneos, y que, con respecto a los extranjeros, es casi xenófoba. Porque, aparte los padres del teatro, es decir, los griegos, y de Shakespeare, ¿qué autores no franceses se representan en el Teatro Francés? Es posible que me equivoque; pero oreo poder afirmar que Ibsen es el primer dramaturgo extranjero que rompe la barrera nacionalista de la casa de Molière, pues yo no sé de ninguna obra de Tolstoi, ni de Hauptmann, ni de Bernard Shaw, ni de autor hispánico, de ahora o del ciclo clásico, a la que le haya correspondido ese honor.

Hasta ayer mismo esa escena gloriosa, después de algún que otro «Edipon» y de algún que otro «Rey Lear», se consagraba a su Molière y su Corneille, a su Racine y su Rotrou, a su Voltaire y su Beaumarchais, a su Crebillon y su Musset, a su Paillon y su Scribe, a su Sardou y su Dumas, hijo, etc., hasta llegar a los maestros momentáneos, desde Paul Hervieu hasta Bataille, pasando por Capus y Lavedan, por Porto Riche y Donnay. Bien le caía su nombre a ese teatro y bien cumplía su misión oficial de ser a modo de una Academia dramática del país.

Pero los tiempos cambian. En primer término el Teatro Francés no podía vivir solamente de sus «Cides», sus «Berenices», sus «Avaros», sus «Hernánis», sus «Demi-Mondes», sus «Aventureros» y sus «Priolas». Era preciso aumentar el repertorio, renovarlo, airearlo. Y no parecía dudoso que Emile Fabre, su nuevo director—que procede de Beque, es decir, del Teatro Libre—, lo comprendiera y realizara así. Y bastaba con ver en los carteles del Francés «La Parisienne»—la obra maestra del gran Henri Beque— para comprender que el Teatro Libre entraba en el Teatro Nacional. La evolución ha comenzado. Y ya no se detendrá.

La obra de Ibsen elegida por Fabre («para empezar») ha sido «Un enemigo del pueblo», que es, sin duda, la más esquemática, la menos turbia y la más prontamente comprensible de la teatrología ibseniana. No narraré el asunto. Basta con mencionar el tema ideológico de la obra, que es el de la lucha entre el hombre consciente y verídico y la muchedumbre vegetativa y rutinaria. En «Un enemigo del pueblo» el doctor Stockmann representa la verdad, y todos los demás personajes

son otras tantas gotas de esa gran corriente de la mentira, que hace girar los molinos de la Humanidad. Asqueado y dolorido de su derrota, el doctor Stockmann exclama al final del drama:

—El hombre más poderoso es el más solo!

Y esto tampoco es verdad, ni mentira... Porque el hombre, para ser fuerte, tanto necesita de la soledad como de la sociedad, de la intrinseca como de la expansión.

Pero ¿es oportuno discutir a Ibsen? Lo que vale en su obra majestuosa no son las soluciones (ni Ibsen ni nadie solución nada, porque la vida es un problema en perpetua evolución), sino las intenciones, que son siempre altas y nobles. Esto sin contar con el elemento puramente artístico y dramático, que en el autor de «Nor» es casi siempre de calidad excelente.

Dije antes de Ibsen que era el autor revolucionario por excelencia. Deploraría que algún lector incauto imaginase que Ibsen «boleoizaba» en sus obras. Ibsen no es individualista ni socialista. Es algo más difícil y más grande: un psicólogo. Su revolución ha consistido en hacer del teatro una clínica en la que se estudian los fenómenos del corazón humano y sus repercusiones en el organismo social. Ibsen destruyó el convencionalismo escénico, la complacencia escénica, o puso todo su genio en la magna obra de destruir ambos males. ¿Lo consiguió? En gran parte, sí. Gracias a Ibsen han podido escribir luego un Hauptmann, un Bernard Shaw, un Beque, un de Curel. Gracias a Ibsen existen un teatro sano, un teatro valeroso y un teatro sincero, aunque la humana mentira siga prefiriendo el otro... No importa. Los que tengan fuerzas para ello deben seguir al gigante escandinavo, luchando siempre, como puedan, por una Humanidad más limpia y por un mundo mejor. Estoy por decir que Ibsen era, ante todo, un higienista: un higienista del alma humana. Y ya era ser...

ALBERTO INSUA

EN VIGO

LADRON GIMNASTA

Vigo.—Se ha cometido un robo en circunstancias que es objeto de muchos comentarios.

Un individuo, con un hierro, rompió el cristal del escaparate de la casa de cambio de Jandenes, instalada en uno de los sitios más céntricos de la ciudad, y se apoderó de parte de las monedas de oro y billetes de diferentes naciones que allí se exhibían.

El ladrón huyó velozmente por la misma calle, perseguido por algunos transeúntes y un guardia municipal.

Al llegar a la Iglesia de Santiago el Mayor, se arrojó por un terraplén, saltando a la vía del ferrocarril, y desapareció por el túnel.

La altura del terraplén es de unos diez o doce metros.

La Policía, que conoce al ladrón, lo busca activamente, y se cree que será detenido esta noche.

SINDICALISTAS DETENIDOS

Valencia.—Los agentes de Policía, secundando las severas órdenes dadas por el gobernador de evitar a toda costa las cotizaciones, ha detenido a siete sindicalistas encargados por el Sindicato de la cobranza de cuotas y que por sus antecedentes están tachados de peligrosos.

acabaréis de llamar al doctor y no nos marcharemos nunca. Debéis comprender, por la prisa que traigo, que la cosa es urgente.

—Es justo lo que decís. Esperad un instante, que voy a llamar a M. Perrin.

Mónica desapareció de la ventana y corrió a golpear la puerta del joven médico, gritando desahogado:

—¡Despertaos, señor doctor; despertaos pronto, pronto! Hay en la calle un criado del castillo de Rochetaille, que viene a buscaros de parte de la condesa de Keroual.

Como todos los médicos dignos de ese nombre, el doctor Perrin tenía el sueño ligero y entraba en posesión de toda su presencia de espíritu en el mismo instante que abría los ojos.

—Bueno, querida patrona—contestó saltando de la cama—. Dentro de cinco minutos estoy listo. Tened la bondad de mandar ensillar mi caballo.

—Es inútil, señor doctor; el ayuda de cámara ha traído del castillo un caballo que va como el viento.

Y sin continuar su diálogo con el médico, la señora Clerget corrió a ponerse una chaqueta y una falda cualquiera; luego bajó, encendió una vela en la sala baja, llenó de aguardiente una copa de razonable dimensión, abrió la puerta de la posada y se acercó al ayuda de cámara, cuyos caballos humeantes escarbaban el suelo.

—No os impacientéis, señor Pedro—le dijo—. El doctor se está vistiendo y saldrá en seguida. Vais a beber una copita; es

UN CUENTO

TORMENTO INTERRUMPIDO

La Prensa había estado bastante severa con la última novela de Pablo Luis Page. La alta crítica la había elogiado por compromiso. La extrema izquierda literaria hizo de ella una disección encarnizada.

Pablo Luis, aún en la cama, pensaba en todo esto. Y pensaba con intensa amargura, mientras mojaba una «brioche» en la taza de chocolate, que tenía delante.

Se había acostado muy tarde y pensaba, después de desayunarse, mandar a la doncella que lo cerrase todo: vidrieras, maderas y cortinas, para volverse a dormir.

La muchacha le llevó el correo y lo puso encima de la cama: un libro con la dedicatoria acostumbrada, en la que se asegura que inspiramos una gran admiración al autor; algunas cartas, casi indiferentes, y una entrega de Argus.

En seguida experimentó Pablo Luis la misma impresión desagradable que se siente cuando se da un tropezón en la acera.

Y la tuvo al leer la firma debajo de un artículo de Mauricio Christol, que siempre se había metido furiosamente con él. Una vez se dijo, para explicarse este odio: «Me aborrece, porque mis libros se venden muy bien.»

Sin embargo de esta explicación, los artículos de Christol le envenenaban la sangre.

Sabía que el crítico vivía pobremente de algunos artículos que publicaba en diferentes revistas. Sabía también que no tenía necesidades; no se le conocían vicios, se hacía su comida, se lavaba su ropa y él mismo también limpiaba su cuarto, una habitación llena de libros viejos, en la que no había más que un diván, dos sillas y un grabado en la pared, representando a Tolstoy poniendo suelas a una bota.

Su artículo era terrible. Decía que debería ingresarse en la literatura como en las Ordenes religiosas: pronunciando votos de pobreza y de sobriedad. El ansia de beneficios aniquila el talento. Pablo Luis Page, que había hecho sus primeras armas con un volumen interesante, no había tenido valor para continuar puro. «El que acaba de publicar—continuaba—, no carece de «habilidad», y esto es lo que no debe permitirse: engañar con un poco de talento y picardía, según el gusto del día, la moda de la temporada. Si existiera un libro, «La perfecta cocinera burguesa de la Literatura» se sabría perfectamente dónde podría aprenderse a hacer las salsas. Ahora voy a regalar las habilidades y los trucos del autor, y los lectores quedarán asombrados, como espectadores que acabasen de admirar en un teatro una tempestad terrible, con muchos rayos y truenos, y se les enseñase en seguida los aparatos con que se hacen, entre bastidores, la lluvia, los truenos, el viento, los relámpagos, el proyector eléctrico, etc.»

Pablo Luis acabó su chocolate, se abrigó de nuevo con las ropas de la cama y se dispuso a dormir. Cerró los ojos. Las mortificantes frases del artículo le pinchaban en el cerebro como flechas envenenadas. Se las sabía ya de memoria.

—Es más cruel y peor intencionado que otras veces—se dijo—. ¿Qué hace? ¿Constarle en otro artículo? ¡Bah! Se burlaría de mí.

Y se quedó dormido.

Entraba a caballo, con la cabeza desnuda, y en ella una corona de oro, llevando en el pecho una coraza de plata. Iba detrás de un escudrón de trompeteros, que anunciaban su marcha por la inmensa avenida de una ciudad que no se parecía a ninguna otra.

Folleto de «La Correspondencia de España»

LAS HIJAS DEL SALTIMBANQUI

POR

XAVIER DE MONTEPIN

(PROHIBIDA LA REPRODUCCIÓN)

—La señora condesa puede estar tranquila—repuso el ayuda de cámara—. «Dick» y «Dolly» son dos buenos animales; iremos como el viento.

Dicho esto salió de la habitación, y cinco minutos después se oyó resonar, bajo los grandes árboles de la avenida el imponente galope de dos caballos.

—Paciencia y valor—murmuró la señora de Keroual, acercándose al herido—. El doctor necesita crearse una clientela en el país, y no se hará esperar; ya veréis cómo con la ayuda de Dios todo irá bien. Juan Rosier no respondió sino con un prolongado suspiro.

—El doctor, indudablemente, necesita vendas—prosiguió la condesa, dirigiéndose a Pedrina y encendiendo unas bujías—. Si no tenéis inconveniente, vamos a arreglarlas juntas. En ese gabinete hay

dos camas—añadió abriendo una puerta.—Mientras voy en busca de tela, acostad a vuestra querida hija; la pobre niña se cae de cansancio, y a su edad nada puede reemplazar al sueño.

Luego, la señora de Keroual, sin esperar la respuesta de Pedrina, cogió un candelero y salió del cuarto.

La saltimbanqui cruzó sus manos y murmuró con los labios y el corazón esta ferviente acción de gracias:

—¡Señor y Dios mío! ¡En medio de mi infortunio, vuestra bondad me guardaba un consuelo: me habéis conducido a la casa de un ángel! ¡Bendita seáis!

VII

El médico se pone en camino.

A las doce y media, Pedro, el ayuda de cámara de la condesa de Keroual, después de haber recorrido a galope la estrecha y larga calle de Rixviller, detuvo sus humeantes caballos ante la puerta cochera de la posada del Corzo de Plata.

A esa hora, en una posada de aldea todo el mundo duerme con el más profundo sueño, y al oriado le costó mucho trabajo que le oyeran, a pesar de sus repetidos gritos y alabanzas.

Por fin, se abrió una ventana del primer piso, apareciendo en ella Mónica Clerget en un traje que, a no ser por las tinteblas, hubiera sido bastante indiscreto, y preguntó con mal humor:

—¡Trueno de Dios! ¿Qué sucede, que alborotáis así? ¿Se ha prendido fuego la casa?

—Señora Clerget, si grito es para que se me oiga—contestó el recién llegado—. Ya debéis conocerme, soy Pedro, el ayuda de cámara del castillo de Rochetaille.

—Sí, muchacho, sí; os reconozco en la voz—replicó la posadera, que se había repentinamente suavizado—. ¿En qué puedo servirlos?

—El nuevo médico del país se aloja en vuestra casa, ¿no es cierto, señora Clerget?

—¿El doctor Perrin? ¡Ah! Ya lo creo que es en mi casa.

—¿Y tendréis la bondad de decirme si está en ella ahora?

—¿Y en dónde queréis que estuviera el digno señor a estas horas sino en su cama, durmiendo como un lirón?

—Pues es menester despertarle a escape.

—¡Dios mío! ¿Despertarle? ¿Por qué?

—Para que me acompañe, sin perder un instante, al castillo. Traigo un caballo expresamente para él.

La señora Clerget hizo un brusco movimiento.

—¡Al castillo!—repitió con sincera inquietud—. ¿Ha sucedido alguna desgracia? ¿Está enferma la señora condesa?

—Nada le ha sucedido a la señora y goza de buena salud. No es para ella por quien vengo a buscar al médico.

—¿Para quién es entonces?

—Señora Clerget—interrumpió el ayuda de cámara—, si pasamos el tiempo, vos en preguntarme y yo en contestaros, no

aguardiente añejo, excelente contra el relente de la noche.

—Eso no se rehusa, señora Clerget—replicó el criado.

Vació la copa, hizo chascar su lengua y exclamó:

—¡Famoso es vuestro cognac!

—Antes de que os vayáis os daré otra copita; pero decidme primero, ¿quién está enfermo en el castillo?

—Difícil, a fe mía, es contestaros.

—¿Por qué?

—Porque se trata de un individuo que se ha roto una pierna y a quien no conozco ni poco ni mucho. Pero, ahora me acuerdo, vos debéis conocerle, puesto que acababa de pasar por Rixviller, y que sin duda habrá cenado en vuestra posada.

—¿Qué fecha tiene ese individuo?

El ayuda de cámara describió lo mejor que pudo a Juan Rosier, y añadió:

—El pobre d'ablo viajaba en un mal carro con su mujer y su niña, y el vehículo ha volcado en un foso. El caballo se ha matado, el hombre se ha descolgado, y sólo la mujer y la hija han salido ileso.

—¡Ah, seguramente que los conozco! ¡Pobres gentes!—exclamó Mónica Clerget—. Una familia de saltimbanquis, de volatineros, que iba a la feria de Remiremont. ¡Vaya por Dios, y qué mala suerte tienen; no les faltaba más que eso! Afortunadamente para ellos, la condesa, que es buena como Dios mismo, los ha recogido en el castillo.

—Y yo os respondo que el hombre es

Su triunfo era guerrero. Sin duda alguna acababa de tomar aquella ciudad.

Regidores y alcaldes, vestidos con trajes de púrpura unos y de frac otros, le ofrecían llaves, armas, largas listas en pergamino en las que estaban escritos los nombres de las diez mujeres más hermosas de la ciudad y cifras enormes que representaban cantidades ofrecidas para rescates.

Generales respetuosos y adictos cabalgaban detrás de él y a distancia respetuosa. El marchaba severo, grave, altivo como un César. De repente, delante del palacio ruinoso, parecido a un templo griego, reconoció a Nicolás Rotale, del «Grand Journal», que le había espedgado en sus críticas; a Cesáreo Dormant, que apenas había estado amable con él; a

Ernesto Jappavert, que decía que su talento estaba en decadencia, y detrás de estos pontífices de la crítica, tratando de ocultarse, al propio Mauricio Christol.

A una señal suya algunos soldados le presentaron a los críticos, en medio de una inmensa sala, atados unos a otros.

Un verdugo, vestido de rojo, como los de los dramas románticos, leía en alta voz los artículos escritos por aquellos desgraciados, y varios mozos, con los brazos remangados, blandían hierros candentes, agujas, lancetas, látigos de aceradas cuerdas y otros instrumentos de tortura, negros aún por la sangre que contenían de torturas pasadas.

Cesáreo Dormant fué el primer atormenta-

do. Como su artículo no era muy cruel, no se le martirizó mucho.

Después, el victorioso designó a Mauricio Christol. Se trajeron para torturarlo aparatos especiales y complicados de los que parece que producen un sufrimiento físico imposible de resistir. Christol entraba en uno de esos potros de tormento, cuando P. L. Page se encontró su cama inundada de un sol espléndido.

—Que son las once, señor!—le dijo la doncella.

Pablo Luis se despezó, y cogiendo la entrega de «Argus» se la entregó a la sirvienta, mientras decía:

—Has hecho bien en despertarme... Toma estos papeles para encender la lumbre.

LEO LARGUER

ternacional ha dado el siguiente resultado; a favor, 44 votos; contra, 50.

Lisboa.—El personal huelguista de los tranvías de Lisboa, a pesar del arreglo de bases presentado por el Ayuntamiento a la Compañía, no ha entrado aún al trabajo.

Londres.—Ha sido anunciado oficialmente que el Príncipe de Gales visitará la India el próximo invierno.

Londres.—Ha contraído matrimonio el catédrico de la Central de Madrid doctor S. A. Yabuda con miss Ethel Rachel Judex, que pertenece a una distinguida familia de Johannesburgo, cuyos miembros han trabajado mucho en pro del sionismo.

quien moteja de injusto el actual régimen del salario y señala diversas soluciones para su remedio.

En la Alameda se celebró un concierto en honor de los congresistas, los que hoy serán obsequiados con una jira a la ría marítima de Vigo, y por la noche con una función de gala en el teatro Tamberlick.

LOS ATENTADOS EN BARCELONA

Otro patrono muerto a tiros

Barcelona.—A eso de las seis de la tarde de ayer, el patrono metalúrgico de Badalona D. Eduardo Alsina, de veintiocho años, iba con otro metalúrgico por la calle de Capellanes, cuando al llegar frente al número 4, un grupo de desconocidos se acercó al acompañante del Sr. Alsina y le dijeron que se retirara. Obedeció éste; del grupo salieron varios disparos y el Sr. Alsina cayó bañado en sangre.

Los disparos hechos por los desconocidos fueron numerosos.

Trasladado el Sr. Alsina al Dispensario de las Casas Consistoriales, los médicos le apreciaron once heridas, dos de ellas en el vientre, de pronóstico gravísimo.

Se dice que el agredido hace tres años perteneció a la Junta directiva del Sindicato metalúrgico, y que hace dos se estableció por su cuenta, y que pertenecía en la actualidad a la Federación Patronal de Badalona.

El Sr. Alsina había sido amenazado varias veces, y anteaer intentaron agredirle a la salida de un bar en Badalona; pero lo impidió un hermano suyo.

El Sr. Alsina había realizado recientemente prácticas de aviación para obtener el título de piloto.

Se dice que al agredido se le ha encontrado en la ropa una comunicación de una entidad patronal de Badalona, coaccionándole para que se asociara, y al mismo tiempo recriminándole por su conducta durante el último «lock-out», pues no dejó de trabajar.

En la Jefatura Superior de Policía facilitaron anoche una nota oficiosa dando cuenta del atentado. Coincide en absoluto con la anterior versión, aunque en la nota se asegura que ni el Sr. Alsina ni su acompañante se dieron cuenta de que iban a ser agredidos.

Muerto del herido

Barcelona.—A consecuencia de las heridas recibidas en el atentado de ayer tarde, ha fallecido en el Hospital Clínico D. Eduardo Alsina.

Un hermano de éste, llamado Joaquín, ha declarado que anteaer un grupo de ocho individuos armados de pistolas se acercaron a su hermano, obligándole a marchar con ellos por las calles de Badalona, y aunque su referido hermano pidió auxilio a un guardia municipal, no fué atendido, pudiendo al fin verse libre de aquellos individuos gracias a la oportuna llegada de la Guardia Civil, que detuvo a tres de ellos.

# Informaciones telegráficas del extranjero y provincias

## El Rey en Inglaterra

Retrasará el regreso

Londres.—La repentina indisposición sufrida por S. M. el Rey Alfonso cuando tomaba parte en un match de polo, no ha tenido consecuencias de importancia. El Monarca español, completamente restablecido, ha podido realizar su programa de visitas. Se asegura que Don Alfonso prolongará su estancia en la capital inglesa algunos días más, con objeto de honrar con su presencia el casamiento del marqués de Villalobar.

Texto del discurso

Londres.—El banquete celebrado por la Sociedad de Beneficencia Ibero-Americana fué presidido por S. M. el Rey de España, asistiendo más de cuatrocientos comensales, entre los cuales figuraban los marqueses de Viana y Someruelos, el embajador de España y su señora, y diversos representantes de naciones hispanoamericanas: Argentina, Brasil, Chile, etc.

Don Alfonso XIII pronunció el siguiente discurso:

«En cada viaje de los que hago a esta tierra, a la que tantos afectos me unen, parece que siempre me espera alguna agradable sorpresa.

Sin embargo, ninguna reunión me atrae más que ésta, que ha sido preparada para mí esta noche, y en la cual veo unidos, como si se tratara de una misma familia, a mis amigos británicos y lusitanos, a mis hermanos de más allá de los mares, y a mi propio pueblo de España.

¿Qué más puedo pedir sino encontrar fraternalmente congregados a todos los que más amo y más cerca están de mí? Mi deseo es que su presencia aquí esta noche sea un presagio de felicidad perdurable para el porvenir.

La realización de este deseo es esencial para la felicidad del mundo y el bienestar de la Humanidad, pues los intereses comerciales e individuales de las diez y nueve naciones aquí representadas, no sólo están estrechamente vinculados entre sí, sino también con el resto de la Humanidad, de la que forman una parte tan numerosa como importante.

«Vuestra Sociedad de Beneficencia—prosiguió diciendo Don Alfonso—, reflejando esa generosidad tan propia de los británicos y de los iberos, ha realizado durante treinta y dos años una labor inestimable en pro de los menesterosos de nuestros varios países, que se encontraban en el Reino Unido.

Jamás ha escatimado esfuerzo alguno, con objeto de prestar socorros de toda clase a nuestros hermanos menos afortunados.

En los actuales momentos se ocupa de ayudar a más de ochenta familias españolas residentes en el Reino Unido, que se encuentran desprovistas de todo medio de vida por falta de trabajo.

La Sociedad no ha dudado ni un instante en tratar de remediar esa situación solícita y generosamente, llegando hasta a hacer un llamamiento a los hombres generosos de nuestro pueblo, los cuales han respondido cumplidamente a la demanda, no obstante las actuales circunstancias excepcionales.

Por toda la benignidad demostrada durante tanto tiempo a los que yo miro y considero como hermanos míos, doy las gracias a la Sociedad de Beneficencia Ibero-Americana.» (Grandes y prolongados aplausos.)

El Monarca dijo a continuación:

«Ahora voy a continuar hablando en español, dirigiéndome a vosotros los que de abotengo español, y voy a dirigiros unas cuantas palabras en esa amada y bendita lengua.

Hállase el sol donde vimos la luz primera aqueando o allende los mares. Dios nos dió, con otras no menos ricas y no menos bellas, aquella monumental herencia, «digna» como dijo un antepasado mío, Rey vuestro y Rey nuestro — de reservarse para hablar con el mismo Creador. Ese Rey bien sabía lo que se decía, pues en esa herencia palpita el reflejo del alma cuyo sentir traduce, y nos encontramos unidos por una trabazón y una afinidad de creencias, costumbres y sentimientos, tan íntima en todo lo que a la raza afecta, que sabemos de antemano que los corazones de más de setenta millones de hombres «an latido, laten y latirán siempre al unísono, como si toda esa muchedumbre no sintiese más que con un solo corazón y una sola alma. (Inmensa ovación.)

Hijos de españoles, hermanos de América! Con la profunda satisfacción que ha de sentir todo español verdadero, os veo reunidos hoy como artesonos de una misma obra de paz y de amistad, obra que es imagen de la feliz colaboración en la cual se halla la clave del porvenir de nuestra raza, de esa raza que lleváis impresa en vuestros rostros y en vuestros apellidos. (Aplausos prolongados y entusiastas.)

Cuando regreséis a vuestro hogar o cuando escribáis a América los que en ella nacisteis,

decid que la nación española, por conducto mío, os tiene sus brazos de madre amorosa, congratulándose de ver a sus hijos fuertes, libres y ricos y rebosando vigor y confianza en el porvenir.

Añadid también que España, rejuvenecida y llena de la pasmosa vitalidad que brota del viejo solar ibérico, se complace sobremedera de ver a esos pedazos de sus entrañas siempre hijos de España y constantemente hermanos de los españoles.

España mira a todas las naciones descendientes suyas como una madre eternamente joven y lozana pueda contemplar a las hijas por mí mismo a los grandes pueblos de la América española. He dicho.»

Las últimas palabras del Rey de España fueron materialmente ahogadas por una estruendosa y cariñosísima ovación, que se prolongó durante más de ocho minutos.

Don Alfonso salió del local donde se celebró el acto a los acordes de la Marcha Real española.

La suscripción abierta mientras la celebración del banquete sobrepasó la cifra de mil quinientas libras esterlinas.

## LA CUESTION DE IRLANDA

### Apertura del Parlamento irlandés

#### Llegada de los Reyes

Londres.—Las fiestas de la inauguración del nuevo Parlamento de Belfast han sido muy brillantes, y hasta ahora no se ha recibido ninguna noticia de incidentes desagradables, como era de temer.

De todas partes del Ulster llegaron a Belfast numerosos curiosos, y las calles de la ciudad estaban empavesadas. Por todo el itinerario empezaron desde las diez de la mañana a agruparse los curiosos, y ya a las ocho, las tropas colocadas en hilera contenían con dificultad a centenares de miles de espectadores. Antes de las seis de la mañana, el yate real Victoria y Alberto, escoltado por una división de contratorpederos, llegó frente a Belfast; pero hasta las diez y media no empezó el yate a remontar lentamente el río, dejando a su escolta. Mientras tanto, numerosos hidroaviones volaban sobre el yate y la ciudad.

El lord teniente, el general sir Mevil Macready y otras personalidades se dirigieron a bordo del Victoria y Alberto cuando éste llegó al muelle.

A las once y media bajaron a tierra los Soberanos, que fueron saludados por una salva de veintitún cañonazos. El Rey, vestido de almirante, pasó revista a la guardia de gendarmes irlandeses, y varias veces se detuvo para hablar con los hombres. La presencia del rey de armas de Ulster contribuyó al esplendor de la escena.

A las doce en punto, los Reyes de Inglaterra subieron a la carroza real, escoltada por un escuadrón del 9.º de husares, y desde el muelle se dirigieron al Ayuntamiento.

Durante todo el trayecto, el pueblo tributó a los Monarcas calurosas ovaciones y dió pruebas inequívocas de su afecto al aclamarlos ruidosamente.

Terminada la ceremonia de inauguración del Parlamento, el Rey y la Reina, con su séquito y el secretario de Estado del Home Office, asistieron a un gran banquete ofrecido en su honor por sir Craig, primer ministro del Parlamento del Ulster.

## EN CUATRO LINEAS

Berlin.—La masa coral de los estudiantes de la Universidad sueca de Lund dió el primero de una serie de conciertos en esta Universidad.

Cristiania.—Ha quedado constituido el nuevo Gobierno en la forma siguiente: Presidencia y Hacienda, Sr. Blehr; Negocios Extranjeros, doctor Arnauld Raestad; Comercio, señor Mowinkel; Interior, Sr. Ofstedal; Cultos, Justicia e Instrucción, Sr. Amundsen; Guerra, mayor Avatsmark; Obras públicas, señor Mjelde.

Berlin.—La catástrofe ocurrida en la mina de Moncken, cerca de Horne (Westfalia), fué provocada por una explosión de grisú. Han sido retirados 83 cadáveres y 78 heridos.

Viena.—El Consejo Nacional ha aprobado la constitución del nuevo Gobierno, en el que figuran los Sres. Schoeber y Waber, del partido pangermánico, y el Sr. Wangoin, del partido cristiano social.

Casablanca.—El mariscal Lyantey ha dado en la Residencia un almuerzo en honor de las autoridades que dirigen la Feria italiana flotante, instalada a bordo del «Trinacria».

Fort de France (Martinica).—Fondeó en esta rada el crucero francés Jules Michelet, que conduce a bordo la Misión francesa, presidida por el general Mangin, que va al Perú con el fin de asistir a las fiestas de la independencia.

Lisboa.—El Gobierno estudia la forma de llegar a un acuerdo entre Portugal y varios países para la exportación de vinos y protección de las marcas regionales portuguesas.

Londres.—En el congreso hípico Olympia, la copa de oro del Rey de Inglaterra ha sido ganada por el coronel inglés Brooke.

Lisboa.—El delegado del ministerio de Instrucción pública francés designado para asistir al Congreso luso-español de Ciencias es el Sr. Chervin.

Berlin.—El Gobierno de Prusia acordó conceder un crédito de 300 millones de marcos para fomentar la afluencia de los habitantes a los distritos rurales para la colonización de los terrenos.

Río Janeiro.—El Observatorio astronómico de Bahía comunica que desde el día 12 ha comenzado la visibilidad del cometa Wymnyck Pons.

Berlin.—El ministro alemán de Hacienda anuncia que será aumentado el impuesto sobre el carbón.

Estrasburgo.—La votación de los Sindicatos obreros para el ingreso en la Tercera In-

de ver a todos los hijos de Irlanda, sin distinción de creencias religiosas y de cualquier parte que sean, actuar en una leal colaboración con los otros Condados libres, que son la base del Imperio británico. Quiero augurar el éxito a la obra fecunda del nuevo Parlamento de Belfast.

El Rey continúa diciendo que de todas partes del Imperio se dirigen las miradas hacia Irlanda, «de este Imperio en cuyo seno tantas naciones y razas han encontrado abrigo, a pesar de las antiguas querrelas, y del cual han nacido nuevas naciones.»

«Este pensamiento—dice el Rey—me alienta a poner mis ojos más allá de todos los dolores que desde hace tiempo turban la vida de la querida Irlanda, y desde el fondo de mi corazón ruego a Dios que mi venida a este país marque el primer paso hacia la reconciliación de sus habitantes, sin distinción de razas ni de religiones.

Con esta esperanza, hago un llamamiento a todos los irlandeses para que concierten una tregua y se tiendan la mano, animados por un espíritu de tolerancia y de conciliación, para que perdonen y olviden y se unan, con el fin de preparar a esta tierra que aman una nueva era de paz, de alegría y de buena voluntad.

Desde vehementemente que en el Sur de Irlanda se celebre muy pronto una ceremonia análoga a la que hoy festejamos para alcanzar aquel fin. El Parlamento del Reino Unido ha proporcionado plenamente los medios, y este nuevo Parlamento indica el camino.

El porvenir ahora está en manos de mi pueblo irlandés, y ojalá pueda servir esta reunión histórica de preludio a un día en que el pueblo irlandés del Sur y del Norte, con un solo Parlamento o con dos Parlamentos comunes, trabajen unidos por el bien común y dentro de un espíritu de justicia y de respeto mutuo.»

Se ha efectuado el entierro de Evelio Boal y Antonio Feliú, muertos el sábado. La comitiva, compuesta de los coches mortuorios y de los familiares de las víctimas, salió del Hospital Clínico, rodeada de fuerzas de la Guardia Civil de Caballería e Infantería. Los alrededores del hospital estaban vigilados por fuerzas de Seguridad y Guardia Civil, que impidieron la formación de grupos y manifestaciones. La comitiva ha llegado al cementerio nuevo sin incidentes.

También se ha verificado ayer tarde el entierro del ingeniero D. Francisco Lefeuve, muerto el lunes en la fábrica Unión Metalúrgica. El acto ha constituido una verdadera manifestación de duelo.

El cadáver será embalsamado, y será trasladado a Francia, para lo cual las autoridades han facilitado toda la tramitación necesaria.

## PROVINCIAS

ANDALUCÍA

Registro

Sevilla.—La Policía ha practicado un registro en el Centro de obreros cerilleros, que se había clausurado hace tiempo por orden del Juzgado.

Fueron hallados 40.000 sellos de cotización, 32 libros de contabilidad pertenecientes a otras tantas Sociedades que tenían allí establecida su secretaría, paquetes, carnets sindicalistas y carpetas de correspondencia.

Tumulto

Sevilla.—Al salir de la Fábrica de Tabacos un grupo de cigarreras, promovieron un monumental escándalo, incordiando a varias compañeras que no han querido asociarse.

Fueron detenidas las más exaltadas, a las que se condujo a presencia del gobernador, quien las amonestó severamente, poniéndolas luego en libertad.

Protesta de los canónigos

Sevilla.—Se asegura que se ha reunido el Cabildo catedral y que ha acordado elevar una protesta al Papa por no haber sido consultado aquél antes de resolverse la cesión o venta al Ayuntamiento del palacio de San Tómo, que estaba destinado a Seminario.

## CASTILLA LA VIEJA

Acuerdo municipal

Santander.—En la sesión del Ayuntamiento se dió lectura a una proposición solicitando de la corporación municipal inter venga en los conflictos sociales.

El asunto se trató en distintos aspectos. Se acordó invitar a los arquitectos, ingenieros industriales y Cámara de la Propiedad, para que, con una Comisión de concejales, vean la manera de dar una rápida solución al conflicto.

## CATALUNA

Cadáver identificado

Barcelona.—Ha sido identificado el cadáver encontrado anteaer en la montaña de Montjuich.

Se trata del ebanista Salvador Coll, quien había pertenecido al Sindicato único.

Tres víctimas de atentados

Se ha efectuado el entierro de Evelio Boal y Antonio Feliú, muertos el sábado. La comitiva, compuesta de los coches mortuorios y de los familiares de las víctimas, salió del Hospital Clínico, rodeada de fuerzas de la Guardia Civil de Caballería e Infantería. Los alrededores del hospital estaban vigilados por fuerzas de Seguridad y Guardia Civil, que impidieron la formación de grupos y manifestaciones. La comitiva ha llegado al cementerio nuevo sin incidentes.

También se ha verificado ayer tarde el entierro del ingeniero D. Francisco Lefeuve, muerto el lunes en la fábrica Unión Metalúrgica. El acto ha constituido una verdadera manifestación de duelo.

El cadáver será embalsamado, y será trasladado a Francia, para lo cual las autoridades han facilitado toda la tramitación necesaria.

## VASCONGADAS

Teléfono directo

Bilbao.—En la Diputación se ha recibido una comunicación de la Dirección de Comunicaciones, autorizando el tendido de la red telefónica directa entre Bilbao y París.

Las obras, costeadas por la Diputación y la Cámara de Comercio, comenzarán en breve.

## CONGRESO PATRONAL

Sesión plenaria

Vigo.—En el teatro Tamberlick se celebró la primera sesión del plenario, presidiendo el Sr. Graupera.

Puesto a discusión el tema sobre la organización sindical, el Sr. Comas abogó por la sindicación obligatoria profesional y por localidades.

El representante de la Cámara de Comercio de Madrid, Sr. Garzón, manifestó que con la sindicación única se plantearía una grave cuestión, pues como sucede en Madrid, hay un núcleo considerable de obreros que no pertenecen a la Casa del Pueblo, y de estatuirse aquella, tendrían que ingresar en dicha entidad, o salir de ella los que en la misma se encuentran.

El Sr. Graupera interviene y aboga por que se vaya a la sindicación única por profesiones y localidades.

El representante de Ribadesella censura al Sr. Garzón, y se promueve un ligero incidente que corta la presidencia.

Se aprueba el artículo primero, en la forma propuesta por la ponencia.

Se pone a discusión el tema segundo, que se refiere a la necesidad de una ley de contratación, aprobándose la propuesta, que tiende a dejar en libertad a obreros y patronos para que fijen sus respectivos compromisos.

Al discutirse el tema tercero sobre jornada de trabajo, la ponencia pide que se solicite del Gobierno la derogación del decreto de las ocho horas, y que la jornada sea convencional entre patronos y obreros, según las industrias, épocas y localidades.

Se pone el tema cuarto, que se refiere al salario fijo, trabajo a destajo, primas de superproducción, acciones de trabajo y salario familiar, formula la ponencia el Sr. Fernández,

## EN CUATRO LINEAS

ATROPELLO.—San Sebastián.—Un automóvil atropelló a Juan Villanueva, resultando gravemente herido.

MISERIA.—Zaragoza.—Llegan noticias de las comarcas assoladas por los últimos temporales, exponiendo el cuadro de miseria de aquéllas.

REPARTO.—Huelva.—El segundo premio del último sorteo está muy repartido; lo vendió en décimos un ciego.

CODICIA.—Fuentes de Andalucía.—Un labiego guardó debajo de un ladrillo 3.000 pesetas en billetes; al recogerlos se encontró con que los ratones los habían destruido.

JORNADA.—Santander.—Del 5 al 6 del próximo julio se espera a los Reyes por haber adelantado la jornada veraniega.

## MUERTO DEL HERIDO

Barcelona.—A consecuencia de las heridas recibidas en el atentado de ayer tarde, ha fallecido en el Hospital Clínico D. Eduardo Alsina.

Un hermano de éste, llamado Joaquín, ha declarado que anteaer un grupo de ocho individuos armados de pistolas se acercaron a su hermano, obligándole a marchar con ellos por las calles de Badalona, y aunque su referido hermano pidió auxilio a un guardia municipal, no fué atendido, pudiendo al fin verse libre de aquellos individuos gracias a la oportuna llegada de la Guardia Civil, que detuvo a tres de ellos.

## ATROPELLO

San Sebastián.—Un automóvil atropelló a Juan Villanueva, resultando gravemente herido.

## MISERIA

Zaragoza.—Llegan noticias de las comarcas assoladas por los últimos temporales, exponiendo el cuadro de miseria de aquéllas.

## REPARTO

Huelva.—El segundo premio del último sorteo está muy repartido; lo vendió en décimos un ciego.

## CODICIA

Fuentes de Andalucía.—Un labiego guardó debajo de un ladrillo 3.000 pesetas en billetes; al recogerlos se encontró con que los ratones los habían destruido.

## JORNADA

Santander.—Del 5 al 6 del próximo julio se espera a los Reyes por haber adelantado la jornada veraniega.

### NUESTROS VIAJES

UNA SEMANA  
EN PARIS  
VERSALLES  
y REIMS



**SALIDA: 9 de julio**  
**REGRESO: 19 de julio**

**PRECIOS**

Desde Hendaya, 1.ª clase.	1.300 francos.
— 2.ª —	850 —
Desde Madrid, suplementos:	
En 1.ª .....	145 pesetas.
En 2.ª .....	110 —

**Buenos hoteles**  
**Paseos-excursiones**  
**en automóviles**

Pedid informes y el programa ilustrado  
**LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA**  
Servicios de Turismo, Arenal, 1, Madrid

# INFORMACIONES DE MADRID

## EJEMPLOS

### MIRANDO AL PORVENIR

El Sr. Codorniu es un ingeniero meritísimo y una de las muchas obras buenas realizadas bajo su dirección ha sido la de repoblar algunos montes de la Provincia de Murcia. En uno de ellos, con un gasto de tres millones de pesetas, se han obtenido árboles que valen hoy cincuenta millones de pesetas.

Es lástima que ejemplos tales no sean difundidos por todos los ámbitos de España, metiéndolos en la cabeza de los españoles, a martillazos si preciso fuese. Uno de los grandes defectos nacionales es no preocuparnos jamás del porvenir, de nuestros hijos, de las generaciones venideras. El refrán castellano «el que venga atrás que arree» es siempre de una actualidad aterradora, y somos incapaces de hacer nada como no veamos en el momento sus resultados. Plantar árboles no nos cabe en la cabeza. Eso de esperar años y años para verlos crecidos no es compatible con nuestra imaginación volcánica, y lo que nos sucede con los árboles nos sucede con otras muchas cosas. Para eso precisamente está el Estado: para suplir las deficiencias individuales y colectivas, realizando aquello que son incapaces de realizar los gobernados. Por eso, debió el Estado no haber vacilado en esa política de reconstrucción, repoblando nuestros montes, sobre todo los que yo llamo «montes hidráulicos», y que son aquellos que podrían cerrar el paso a las avalanchas de agua y con ellas a las inundaciones.

El ejemplo de la obra realizada por el Sr. Codorniu es admirable, y esos cincuenta millones obtenidos con sólo un gasto de tres y con una perseverancia digna de loa y de imitación, deberían servir para insistir en una acción de tutela. España, ganaría mucho con ello.—J. de A.

## CASA REAL

Con motivo del cumpleaños del Infante don Jaime la Corte ha vestido hoy de media gala. En la capilla de Palacio se dijo a las diez una misa, que oyeron todas las personas de la Real Familia, en la cual se hizo la ofrenda de las monedas de oro, que fueron catorce, una más de los años cumplidos hoy por el Infante D. Jaime.

Esta mañana ha sido cumplimentada Su Majestad la Reina Doña Victoria por el obispo de Madrid-Alcalá, que presidia una Comisión de señoras de la Junta organizadora de la sexta Asamblea eucarística nacional, cuyas sesiones empezarán mañana.

También cumplimentaron a la Soberana la marquesa de Arruluce de Ibarra, señora de Ordóñez (D. Mariano), baronesa de Icañe de Schumacher, señores de Beistegui y don José Backans-Martí y señora.

La Reina Doña Victoria asistió esta tarde a las carreras de caballos.

S. M. la Reina Doña María Cristina recibió en audiencia a la marquesa de Aranda, a doña Teresa Vera de Abella y a doña Josefa Barrera, viuda de Castilla.

## LAPIDA CONMEMORATIVA

### EL GENERAL IBÁÑEZ

Quando cerramos esta edición va a celebrarse la solemnidad de descubrir la lápida dedicada a la memoria del general Ibáñez de Ibero, que ha sido colocada en la fachada de la casa número 8 de la calle de Jorge Juan, edificio donde fueron instaladas las oficinas del Instituto Geográfico y Estadístico cuando fué creado por real decreto de 23 de septiembre de 1870, respondiendo a la iniciativa del ilustre general, quien fué el organizador del Instituto, establecimiento del que dijo el doctor Hirsch que era el más importante del mundo en su género, habiendo servido su organización de modelo a otros organismos análogos de diferentes países.

Fuó el general D. Carlos Ibáñez de Ibero, marqués de Muñiz, oficial procedente de la Academia de Ingenieros Militares, y había nacido en Barcelona el 14 de abril de 1825.

Dedicado a los trabajos geodésicos, alcanzó un sólido prestigio entre los hombres de ciencia del mundo, aportando el concurso de su alta mentalidad en gran número de Comisiones internacionales dedicadas al estudio de los problemas geodésicos.

Inventó el aparato que lleva su nombre y que ha sido reconocido como el más perfecto para medir bases geodésicas.

La Asociación Científica oficial, creada en 1861, con el objeto, al menos por entonces, de llevar a cabo la medición de un arco de meridiano en la Europa Central, invitó a España a que tomara parte en sus trabajos, y, aceptada la invitación por el Gobierno español, comisionó al coronel Ibáñez para asistir a las sesiones que en 1866 habían de tener lugar en el campamento de Neuchâtel.

A propuesta del coronel Ibáñez, se le autorizó para ofrecer el concurso de nuestra nación, no sólo para la medición del arco comprendido entre las dos poblaciones de Christiania-Palermo, y en que se ocupaba por entonces aquel sabio Congreso, sino, para contribuir a la medición y prolongación de

otro arco accidental más amplio todavía, limitado al Norte de Escocia por las islas Shetland, y al Sur por el desierto de Sahara. Las ofertas inesperadas del coronel Ibáñez fueron aceptadas con júbilo por aquella docta Asamblea, y como al ejemplo dado por España se brindasen también Rusia, Francia y Portugal a contribuir eficazmente a la medición y estudio geodésico de la superficie de la Tierra en la parte que les correspondiese, la primitiva Asociación de geodestas, compuesta principalmente de noruegos, suecos, daneses, alemanes e italianos, cambió muy pronto de carácter y de nombre y se convirtió en Asociación Geodésica Internacional, de la cual fué presidente hasta su muerte el general Ibáñez, honrando por igual al que lo ocupaba y a la nación que representaba.

En efecto, altamente satisfactorio era para nuestra nación y para nuestro Ejército que un mariscal de campo haya ocupado durante quince años la presidencia de una Asamblea en que tienen asiento nueve tenientes generales de los diferentes ejércitos en Europa, tres ex ministros, diez y seis directores de los primeros Observatorios Astronómicos, y en la cual figuran los más ilustres sabios de ambos mundos.

En 1870 el Gobierno español nombró al general Ibáñez delegado de la Comisión encargada de determinar el metro y kilogramo internacional, y los sabios que la componían le eligieron presidente.

Recibió cuantos honores dedican las naciones extranjeras a los hombres de ciencia, y por sus relevantes méritos mereció sea honrada su memoria por los españoles, ya que en su nombre supo enaltecer en el mundo entero el nombre de España.

## DE MUSICA

### En honor del maestro Falla

Falla, el gran compositor español, acaba de ser objeto de un homenaje en Londres por parte de Mr. Hardington y de su esposa, madame Alvad, cantante sueca, que dieron en honor del autor de *La vida breve* una brillante fiesta musical.

Asistieron a esta fiesta los célebres compositores rusos Strawinsky y Prokofieff, el pianista Rubinstein, los mejores críticos ingleses, las personas más conocidas de las colonias española y belga y los embajadores de España y Bélgica, y otras ilustres personalidades.

Fueron interpretadas obras de Falla por eminentes músicos y por el mismo autor.

### En Oporto

Con motivo del Congreso de Ciencias que se reúne el día 25 del corriente en Oporto, se celebrarán algunas interesantes fiestas musicales, y entre ellas dos conciertos, que dirigirá el ilustre músico español Sr. Fernández Fuentes.

El Sr. Fernández Fuentes, director de la Orquesta Sinfónica de Oporto, es cateórico de aquel Conservatorio desde hace algunos años. El ha recogido la herencia de entusiasmo por el arte español que legó a sus compatriotas en el país portugués aquel gran compositor que se llamó Pedro Blanco.—R. de C.

## LAS COLONIAS AGRÍCOLAS

En el último número de su «Boletín», la Junta de Colonización interior examina lo que producen las colonias agrícolas. Son datos de profundo interés nacional y demuestran que éste es un gasto real y verdaderamente reproductivo.

Resulta que el Estado español lleva invertidos, desde 1910 a 1920, en colonización interior, hasta seis millones de pesetas, con un producto medio de 3.000 pesetas por hectárea, mientras países como Alemania, con un producto medio por hectárea de 500, lleva gastados 7.000 millones. Son tan dicientes las cifras, que aborran todo comentario.

Con seis millones de pesetas, en diez años, se ha puesto en producción 6.348 hectáreas, estableciéndose doce colonias con cuarenta edificios comunales, 456 casas, y un total, en cifras redondas, de 4.000 habitantes. El valor de estas tierras antes de instalarse las colonias era poco más de un millón. Actualmente valen alrededor de nueve millones de pesetas. Hay colonias, como La Algaída, en Sanlúcar de Barrameda, cuyo rendimiento por hectárea excedió el año último de 4.000 pesetas, sumando el total de sus productos de una sola cosecha cerca de 400.000. Y como todo el coste de su instalación y funcionamiento no excedió de millón y medio, resultará que a los tres años ha cubierto gastos completamente. Semejante índice reproductivo es el mejor y más claro argumento en favor de la colonización interior.

Coincide la publicación de estos datos con la presentación al Parlamento del nuevo proyecto de colonización interior, encaminado a poner en producción todo el territorio nacional cultivable que, siendo de cincuenta millones de hectáreas, tan sólo tiene en producción veinte millones. Es decir, que las tres cuartas partes de España está sin cultivar. Que hay pruebas evidentes e irrefutables de que, por las colonias agrícolas, el producto medio por hectárea rinde próximamente 3.000 pesetas. Y que, sin embargo, el proyecto duerme en las Cortes el sueño de los justos.

## PACORRO, MEJORA

El matador de toros Pacorro se encuentra mejorado de la baxida sufrida al ser cogido en la Plaza de Madrid. El doctor Villa ha dicho hoy que de no surgir complicaciones podrá en la próxima semana abandonar el lecho.

## COSTUMBRES POPULARES

### La verbena de San Juan

De todas las fiestas que el Medievo nos ha legado es indudablemente ésta del glorioso Precursor la más popular y simpática.

El santo hijo de Zacarías tuvo desde los primeros tiempos del cristianismo infinitos devotos entre los naturales de la Península Ibérica, y ello no es de extrañar en un país donde hasta los sectarios del impostor Mahoma festejaban el día de Joakannan de la manera que acreditan infinitos romances:

La mañana de San Juan,  
a punto que alboraba,  
grande fiesta hacen los moros  
en la vega de Granada.

Vienen días, vanse días,  
llegado es el de San Juan,  
donde cristianos y moros,  
hacen gran solemnidad.

La mañana de San Juan  
salen a tejer guirnaldas  
Aja, esposa del rey Chico,  
y sus más garridas damas...

En otras naciones de Europa fué también el justo Yahia, según le llaman los musulmanes (*Coran*, capítulo VI, 85), santo que gozó de gran predicamento durante la Edad Media.

En Francia el día 24 de junio era costumbre que, a la caída de la tarde, los siervos labradores y los pecheros artesanos llevaran al castillo de su señor feudal una gran antorcha muy adornada de flores. Con ella encendida la castellana atravesaba el puente levadizo seguida de sus pacientes e innumerables servidores, y, entre continuos vítores, dirigíase a la entrada del lugar, donde mozas y mozos habían hecho una enorme pira de leña.

Ya en el ejido, la noble dama prendía fuego a los secos troncos; un sacerdote recitaba varias preces en latín e inmediatamente pajos, hombres de armas, campesinas y rústicos agrarados de las manos, ballaban alrededor de la hoguera de San Juan, cuyo resplandor, causa de asombro para las alimañas del bosque vecino, hacía suspirar al centinela que, allá en lo alto de una torre, se acordaba de la moctona que había bailado con él, cuando la última sanjuanada.

Todos sabéis la historia del Bautista. Siendo aún muy joven se retiró al desierto y allí vivió apartado de las gentes hasta que juzgó llegada la hora de empezar la misión profética que Dios le había encomendado.

Fuó a orillas del Jordán donde le oyeron por primera vez hombres, mujeres y niños. Como decía cosas extraordinarias, y algunos le daban el nombre de *nabi* y muchos no sabían qué pensar de él, dos o tres talmados fariseos fueron en su busca, y hallado, le preguntaron si debía mirarle como al Mesías prometido.

Juan contestó:  
«No soy yo el Cristo, ni otra cosa que una voz que clama en el desierto, allanando caminos al Señor de todas las criaturas.»

Después de proferir estas palabras y de bautizar al divino Jesús, y de haber proclamado que aquél era el cordero de Dios, único que podía perdonar los pecados del mundo, turvo San Juan la valentía de atreverse al tetrarca Herodes para reprocharle severamente que hiciera vida marital con su cuñada.

Sabedora ésta de lo ocurrido, juró la pérdida de Joakannan; pero aunque logró que fuera encarcelado, no pudo conseguir verle muerto hasta que, infundida por ella, Salomé alcanzó de su tío que hiciese degollar al Precursor.

Entonces fué cuando Herodes atravesó con una de las agujas de oro que llevaba en el pelo la lengua del hombre a quien juzgaba su mayor enemigo.

Igual había hecho la romana Fulvia al ser entregada, años antes, la ensangrentada cabeza de Cicerón.

La verbena de San Juan, o, mejor dicho, la fiesta llamada antiguamente sanjuanada, viene celebrándose en Madrid desde los tiempos—aquí la frase popular resulta a la medida—desde los tiempos de los moros.

Don Basilio Sebastián Castellanos, apoyándose en cierto manuscrito de Pereda y en una obra árabe que perteneció al orientalista Casiri, sustenta que durante el Toledo Yahia Al Mamón, los mozárabes moriscos tenían por costumbre ir a solazarse junto a una ermita de la vega de las Techar, que existía fuera de población.

En poder de Alfonso VI la histórica medicina Magerit debieron hacerse consuetudinarias las visitas a tales andurriales, que hoy forman la barriada anexa al paseo de la Reina Cristina, no ofreciendo duda, según D. Basilio, que los madrileños súbditos de los Trastamaras iban por estos días de junio a una ermita de San Juan, existente en aquellos agros amenos, santuario que desapareció cuando por orden del cézar Carlos V fué edificado el antiguo convento de Atocha, que nuestros padres conocieron convertido en cuartel de Invalidos.

Relatando sobre medio mundo el piadoso monarca D. Felipe III, verificábase en Madrid sanjuanadas al estilo de otros países, siendo cosa corriente que se pusieran enramadas y se encendieran fuegos de alegría en diversos parajes cortesianos, cuyos vestros guardaban los trastos viejos e inservibles de sus casas, para quemarlos durante la noche de San Juan.

Por esta época también empezaron a celebrarse las verbenas aristocráticas que fueron diversión predilecta de los cortesanos del cuarto Filipo.

De una muy principal que se efectuó en La Ventosilla, propiedad del duque de Lerma, sabemos, por cierta obra de lord Nottingham, embajador britano en la capital de las Españas, y conocida es generalmente la fiesta

dada por el Conde Duque a Sus Majestades y Altezas en los jardines contiguos al Prado, pertenecientes a las casas de Monterrey, Maqueda y Méndez-Carrión.

Terminado el Retiro, fué tan común que las Reales Personas celebraran allí la festividad del Bautista, que, a título de extrañeza, publica Pellicer en sus *Avisos* famosos que el año de 1641 no hubo sanjuanada en Palacio, ni el Rey salió al Prado a divertirse.

Prábase con esto que tiene mayor antigüedad de lo que muchos suponen la rutina de ir de parranda la noche antes de San Juan, y quizá durante todo el día, a ese paseo madrileñísimo.

Pero las llamadas verbenas tuvieron al mismo tiempo otros escenarios en nuestra villa.

Las gentes apegadas a la tradición frecuentaban, como sus antepasados, la campiña de Atocha, adonde las tapadas acudían en sus coches pra hacerse obsequiar por los hidalgos rumbosos con lo mejor que habla en los puestos vecinos al convento, y sanjuanadas estupendas efectuaronse también en las ribereñas frondas del río, lindantes con la ermita del Angel de la Guarda.

Allí,  
«solteras libres y casadas bellas»,

iban con sus galanes o con sus esposos; allí infinitas familias modestas solían ir a comer y beber inmodestamente; allí, al son de panderos y guitarras, mostraban hombres y mujeres su habilidad en los bailes villanos más en boga por aquel entonces; allí se cantaba, se reía, y por cualquier insignificante motivo se desvainaba la tizona de largos gavilanes, y en semejantes ocasiones

«allí eran las promesas de las damas,  
de no volver a verse en tales fiestas.»

La costumbre de reunirse en esa extremidad de Madrid, indiscutiblemente más agradable que los campos de San Blas y Atocha, se hizo popularísima durante las primeras décadas del siglo XVIII, y al morir Don Fernando VI eran contadísimas las personas que no iban al Angel en estas noches de verbena.

Los últimos chamborgos y las postreras copas a la española, prendas que fueron causa o pretexto de un motín famoso, lucieron en aquella vecindad del Manzanares, donde se improvisaban, cuando era preciso, buen número de puestos y barracas para la explotación de golosas y borrachines, y existían dos o tres casucas de adobes, en las cuales se podía comer con equidad y aseo, y, siendo necesario, se conseguía a poca costa completa hospitalidad.

En ellas, y fuera de ellas, junto a la Casa de Campo, y pasados los puentes, en las frondosidades de la Moncloa, promovieron tamaños escándalos, no sólo las majas bullangueras del *Avapiés* y el Barquillo, sino las damas de la grandezza, con sus cortejos de todas sus categorías sociales, que el Rey Don Carlos III, para evitar ofensas a Dios, prohibió que las verbenas se celebraran a orillas del río.

Trasladáronse entonces los sanjuaneros al paseo del Prado, una de cuyas principales divisiones se acababa de convertir en salón, y allí, a causa de haber renovado Carlos IV las pragmáticas de su difunto padre—desobedecidas durante algún tiempo hasta por muy elevadas personas—, hubieron de divertirse innumerables contemporáneos de la francesada.

Sus hijos, que fueron nuestros abuelos, disfrutaron en el mismo sitio de idénticos placeres, fijando sus reales, según Dionisio Chaudí, los manolos desde el Museo de Pinturas al final del Jardín Botánico, y la clase media en las cercanías de la fuente de Apolo, llamada también de las Cuatro Estaciones.

Algunos lustros después fué la época de los grandes bailes en el paseo salón—nunca más digno de ser nombrado así—, donde con acompañamiento de una charanga cualquiera, que aún no había venido al mundo el maestro Villa, las muchachas más bellas y elegantes se entregaban a los placeres del vals y la redova.

Esto ocurría hace ochenta años, de 1840 a 1841; hoy la diversión que ofrece la noche de San Juan a los madrileños es mucho más completa.

Se puede zandar el cuerpo en los colchajos de la calle de O'Donnell, está permitido pasear por entre los puestos de baratijas y las barracas del pim, pam, pum; sintiendo *gasuza* no hay inconveniente en comer rosquillas, torros y churros, todo muy bien regado con el licor amado de Gambirino o el vinillo rojo, que tanto agradaba al buen Anacreonte, y en fin, con *pasta* abundante no es difícil procurarse un alquillon abierto y una señora poco temerosa del *qué dirán* para recorrer la verbena metiendo bulla hasta las cuatro de la mañana.

Hasta las cuatro de la mañana, si no cumplen con su deber los guardias de Orden público.

## JOSE FERNZ. AMADOR DE LOS RIOS

### La becerrada de los carniceros

Se celebrará mañana viernes, día 24, en la plaza de toros de Madrid, a las cuatro y media de la tarde.

El festival será presidido por las señoritas elegidas en el concurso de belleza efectuado en los meses de madrileños.

Entre otros atractivos, merecen citarse la *cañabraca* estilo antiguo, en la que tomará parte una *chabaca* calesa, arrastrada por el caballo más pesado del mundo.

Se exhiben seis hermosos becerreros de don Julián Arribas, por desgracia aficionados, y la *beta* será dirigida por Celita, a quien auxiliará Mariano Montés.

La artista «Flrida» correrá la llave.

## LA POLICIA

### Aumenta el descontento

El descontento aumenta por momentos en los funcionarios de Vigilancia y de Seguridad, no pudiendo explicarse cómo el Sr. Millán de Priego, antiguo Presidente de la Junta de Defensa de Gobernación, se ha podido convertir en su padrastro. Raro es el día en que no llegan a esta redacción docenas de cartas formulando razones quejas por los agravios que a ambos organismos infiere el famoso Real Decreto.

Refiriéndose al punto concreto de las licencias, dicen y con razón, que son los únicos funcionarios para los cuales no hay ni domingos, ni fiestas. Parecía natural que en esas condiciones se tuviese alguna benevolencia para concederles determinados permisos; pero el Director General los ha prohibido en el Real Decreto, al mismo tiempo que establecía el derecho de suspender por seis meses de empleo y sueldo y de expulsar del Cuerpo sin oír a los interesados. Por si todo eso fuese poco, la ley que estableció la jornada de ocho horas no rige para los funcionarios de Vigilancia y Seguridad, pues las horas de trabajo llegan en ocasiones a quince. En una carta, nos dicen:

«Recientemente se han vuelto a organizar los pésimos turnos que ya existían, del modo siguiente: un día se entra al servicio a la una de la madrugada y se sale a las nueve de la mañana; se va el funcionario a su casa, a escape, para no perder momento de descansar; pero no crean los lectores que eso lo consigue, pues hay que desayunar, comer y... volver a las dos y media de la misma tarde, hasta las nueve y media de la noche para levantarse al día siguiente y estar en el servicio a las nueve de la mañana... ¿Quiéren decimos las personas más exigentes cuando descansan los funcionarios? ¿En qué país y en qué Cuerpo tolerarían eso?»

A juzgar por el lenguaje empleado en otras cartas, y repetimos que son muy numerosas, no será extraño que el malestar se exteriorice, pues cada día sufren esos funcionarios una nueva vejación, cuando no un nuevo agravio. ¡Mal camino, pues los tiempos no están para emplear esos procedimientos!—C. de E.

## Alcance político

### UNA PROPOSICION

A la Mesa del Congreso fué presentada ayer la siguiente proposición:

«Gloria de España es D. Santiago Ramón y Cajal. Su nombre prestigioso se pronuncia en el mundo civilizado con respeto y admiración. Deber del Parlamento español, rendido ante los méritos excelsos de español tan insigne, es recoger la iniciativa llevada por éste a las tribunas de la Prensa diaria para aumentar la exigua consignación que en el presupuesto del Estado figura con destino a material del Laboratorio de investigaciones biológicas que Ramón y Cajal dirige. Con ello no sólo se corrige una deficiencia notoria, sino que se rinde un tributo de consideración y simpatía al sabio histólogo.

Por lo expuesto, los diputados que suscriben someten a la aprobación del Congreso la siguiente proposición de ley:

«Se amplía hasta 50.000 pesetas la cantidad de 10.000 que en el vigente presupuesto de Instrucción pública, capítulo décimo, artículo 1.º, concepto primero (Laboratorio de Investigaciones Biológicas), figura con el epígrafe: «Para todos los gastos que ocasione este servicio.»

Palacio del Congreso, 22 de junio de 1921.»

Suscriben la proposición los señores conde de Romanones, Santiago Alba, Miguel Villanueva, Alejandro Lerroux, Melquiades Álvarez y Julián Besteiro.

Al ser entregada la proposición al presidente de la Cámara éste instó al Sr. Bullón para que la firmara también.

### DE LA PRESIDENCIA

El Presidente del Consejo asistió por la mañana a su despacho oficial, recibiendo, entre otras visitas, la de una Comisión de la Academia Hispano-Americana, en la que figuraba el Sr. Royo Villanova (D. A.), y las de los señores conde de Limpia y Sedó.

Este último fué a hablarle acerca del proyecto de casas baratas, pendiente de aprobación en el Senado.

Creo el Presidente que el proyecto será objeto de discusión; pero que es de esperar que pronto aprobado.

Refiriéndose el Sr. Allendesalazar en su conversación con los reporters al proyecto de transportes y obras públicas, dijo que se vería si se encontraba una fórmula en el Congreso que permitiera llegar a una avenencia.

El sábado, aprovechando la vacación parlamentaria, se celebrará Consejo de ministros, no asistiendo a éste el vizconde de Eza por marchar a Barcelona para asistir a los actos organizados por la Sociedad obrera La Alianza.

Los telegramas de Londres confirman que el Rey de España está bien y que saldrá de allí en fecha que le permita hallarse de regreso aquí del 28 al 29 de este mes.

### DE GOBERNACION

El conde de Bugallá manifestó que una afirmación suya en el debate de ayer sobre Barcelona ha sido interpretada equivocadamente.

Lo ocurrido fué lo siguiente. El Sr. Guerra del Río dijo que los sindicalistas habían sido puestos en libertad a las dos de la madrugada. Entonces se produjo una interrupción, diciendo:

«La Prensa dice que a las doce.» El ministro replicó: «Pues basta eso para que sea falso, refiriéndose a la hora de las dos y no en tono de desautorización a las afirmaciones de la Prensa.»

EN EL CONGRESO

Con contadísimos diputados comenzó la sesión. El ministro de Fomento, después de cambiar brevemente impresiones con el presidente de la Cámara, estuvo de charla con los reporteros.

Estos le hablaron de las manifestaciones que con relación al debate sobre el proyecto de obras públicas y transportes había hecho a medio día el jefe del Gobierno, contestándole el Sr. Cierva en estos términos:

«No creo que haya nada de fórmulas ni que haya más camino que discutir el proyecto, aprobarlo y votarlo con arreglo al espíritu que vengo manteniendo desde un principio. ¿Saben ustedes quién habla hoy?»

«Se dice que el Sr. Cambó—le replicaron—, y es de suponer que intervenga luego el conde de Romanones. Además, el Sr. Alvarez tiene anunciado que intervendrá para tratar el aspecto político.»

«Y luego—interrumpió el ministro—el diluvio. Ahora bien; yo creo que nadie tenga interés en hacer de este problema una cuestión política. Podrá registrarse alguna tentación en ese sentido, porque el calor calienta la sangre, y como consecuencia se presentan algunos fenómenos. Pero aquí dentro estamos mejor en verano que en invierno, porque estos gruesos muros preservan del calor.»

UN RUMOR

Se dijo a última hora en el Congreso, con referencia a un caracterizado ciervista, que el ministro de Fomento aceptaría como transacción dejar para octubre la parte de su proyecto referente a obras públicas, y en lo que se refiere a la cuestión ferroviaria, se allanaría a aceptar una fórmula que fuera resultado de una reunión con los representantes de los diferentes sectores parlamentarios. Pero conste que acogemos esto a título de información.

EL VIAJE DEL VIZCONDE DE EZA :

El ministro de la Guerra saldrá mañana para Barcelona.

El sábado lo dedicará por entero a actos militares, y el domingo al homenaje que la Sociedad La Alianza dedica a la memoria del Sr. Dato y a la inauguración del pabellón para infecciosos, cuya primera piedra colocó el Rey en su viaje del año pasado a Barcelona.

También visitará el conde de Eza la Cooperativa obrera La Flor de Mayo.

EL PROXIMO CONSEJO

Nada puede aventurarse respecto de si en el próximo Consejo de ministros se tratará del debate sobre transportes y obras públicas y de si es llegado el momento de resolver acerca de la continuación o suspensión de las sesiones de Cortes. Y no puede por el momento adelantarse nada sobre el acuerdo que en definitiva pueda adoptar el Gobierno en cuanto a este último extremo, por la razón de que antes querrá conocer cómo piensan factores parlamentarios que no han intervenido todavía en el debate y que desde luego puede darse por descontado que habrán de hacerlo. No se cree que lo hagan en lo que resta de esta semana cuantos lo tienen anunciado.

Por lo que se refiere a la actitud del ministro de Fomento, sus compañeros de Gobierno desconocen cuando esta tarde se decía con referencia a amigos del Sr. Cierva; pero no niegan que uno y otro día les ha hablado aquél de estar animado de descos de transigencia.

LAS IZQUIERDAS JUZGANDO A MAURA :

Al llegar al Congreso esta tarde el conde de Romanones le salió al encuentro el señor Alba. Se detuvieron ambos para cambiar breves impresiones, e instantes después se acercaba a ellos el Sr. Alvarez (D. M.).

Preguntaron aquéllos a éste si iba a intervenir en el debate sobre transportes, contestándole que sí; pero que sería breve, como suponía que lo habrían de ser también los demás impugnadores, porque la disección del proyecto estaba hecha.

«La semana próxima—añadió el Sr. Alvarez—será decisiva en esta cuestión.»

Luego el Sr. Alvarez hizo un elogio caloroso del discurso pronunciado por el señor Maura ayer, diciendo que había sido maravilloso.

«Ahora—hubo de decirle el conde al señor Alvarez—no se extrañaría usted de que haya sentido admiración por el Sr. Maura.»

«La he sentido y sigo sintiéndola. Un hombre como el Sr. Maura, que después de haberlo sido todo y de no tener necesidad de solicitar nada de las pompas y de la vanidad, viene a hacer el discurso de ayer, bien merece que le rindamos un homenaje de admiración.»

Al grupo se unió después el Sr. Maura, y los reunidos le felicitaron por su intervención en dicho debate.

El Sr. Maura contestó:

«Yo salí descontento anteayer, porque en la exposición de mi pensamiento noté que se me habían enredado las hilachas.»

El conde de Romanones le replicó:

«Pues ayer las desordenó usted bien.»

Vidaparlamentaria

EN EL SENADO

LA SESION DE HOY

A las cuatro menos cuarto abre la sesión el presidente, con escasa concurrencia de señadores. En el banco azul los ministros de Gracia y Justicia, Marina, Instrucción pública y Trabajo.

El marqués de PORTAGO declara que tenía el propósito de no hablar esta legislatura; pero las circunstancias le obligan a romper ese silencio.

Trata de la destitución del cargo de director del Instituto Geográfico y Estadístico del Sr. Elola, y después de expresar las causas que motivaron el que dicho señor perdiera la confianza del ministro, añade que el Sr. Elola le replica: «Tendrá usted que despachar conmigo o tendrá que destituirme.»

A las veinticuatro horas apareció en la Gaceta la destitución.

De la lectura del expediente se deduce que existían responsabilidades para el Sr. Elola por ciertas anomalías que se observaron en la adquisición del papel.

Ahora—añade—ha sido resuelto ese expediente con el sobreseimiento más favorable para el Sr. Elola, y le extraña que el ministro de Instrucción pública se ponga en evidencia resolviendo el expediente en la forma en que lo ha hecho.

Termina dirigiéndose al presidente de la Cámara para que en vista de los hechos que se desprenden del expediente que ha sido traído a la Cámara, pase ese expediente desde el Senado al Juzgado de guardia.

El ministro de INSTRUCCION PUBLICA contesta que cuanto se ha dicho acerca de la resolución del expediente es completamente inexacto desde la cruz a la fecha.

No es cierto que el expediente estuviera concluido, pues cuando se encargó del ministerio sólo estaban redactados los considerandos, y aun cuando invitó al subsecretario, que lo era entonces el señor conde de Peña Ramiro, a que dejara resuelto el expediente, no quiso hacerlo.

Afirma que del expediente no resulta responsabilidad ni sombra de ella para el señor Elola, sino alguna ligereza, por haber escrito particularmente a una casa abastecedora del papel, y como no existe responsabilidad en ese sentido, no procede que el expediente pase al Juzgado.

Dice que si hubiera sido ministro cuando ocurrió la escena desagradable en el despacho del marqués de Portago, no hubiera destituido al Sr. Elola, sino que le hubiera seguido expediente para destituirlo en virtud del mismo, pero no de real orden.

Así resulta que no habiendo responsabilidad criminal, ya que no hubo lesión para los intereses del Estado, la administrativa ya quedó castigada con la separación del cargo y pena máxima para el empleado.

El marqués de PORTAGO insiste en afirmar que hubo intención de dolo. Está bien clara la aplicación del artículo 82 de la ley de Contabilidad, que para ese caso determina que existe responsabilidad criminal. Por lo demás, si el ministro defiende al destituido director, por su parte, defiende al Cuerpo de Estadística, integrado por funcionarios nobles y fieles para con todos los ministros.

El ministro de INSTRUCCION PUBLICA asegura que se verá cómo, por su parte, se interesa en hacer resaltar la honorabilidad del Cuerpo de Estadística.

El PRESIDENTE no cree que ese expediente pueda pasar al Juzgado de guardia; y añade que si nadie lo reclama, lo devolverá al ministerio.

El Sr. AZPEITIA encarece la urgencia de la discusión y aprobación del proyecto de ley de casas baratas, en el que la opinión tiene grandes esperanzas. Pide se habiliten el sábado y el lunes para discutirlo.

EN EL CONGRESO

LA SESION DE HOY

Se abre la sesión a las tres y media, hallándose en el banco azul los ministros de Hacienda y de la Gobernación.

La Cámara muy desanimada. Hay poquísimos diputados y muy escaso público en las tribunas.

Ruegos y preguntas

El Sr. TORRAS pregunta al presidente si el orador debe considerarse obligado a acudir a la citación que le ha hecho oficialmente el juez de Sabadell para que comparezca ante su presencia, con objeto de verificar una diligencia de cargo, comiriéndole con una multa en caso de desobediencia.

El PRESIDENTE manifiesta que su opinión es la de que por estar el Sr. Torras cumpliendo los altos deberes que le impone la representación parlamentaria, debe considerarse dispensado de acudir a la citación. También recuerda que el ministro de Gracia y Justicia, ha telegraphado al Presidente de la Audiencia haciendo una observación en este sentido.

El Sr. BALPARDA trata de lo extraordinariamente oneroso que resulta el nuevo impuesto de utilidades, que han de satisfacer las Sociedades regulares colectivas.

Le contesta brevemente el ministro de HACIENDA:

Después contesta a un ruego que hizo en tardes pasadas el Sr. Yanguas, relativo a la gran proporción en que está gravada la exportación de plomo y a la carestía de los explosivos, tan necesarios a la industria minera.

El Sr. SOLANO habla de los daños que está causando a la industria de fabricación de armas, tan próspera en el Norte de España, el real decreto dictado para el uso y tenencia de aquéllas.

Habla de los procedimientos dilatorios que existen para sacar hoy las licencias de uso de armas, y dice que el Sr. Millán de Priego es un enamorado del burocratismo, y todo lo enreda y lo dificulta; y de seguir mucho tiempo en la Dirección de Orden público con tales

mensuras, los policías acabarán por tener que abandonar sus armas y usar manguitas. La Guardia Civil está—dice—hasta los pelos de todos esos trámites y dificultades. (Risas.)

Insiste en que la industria armera, que ingresa más de ocho millones de pesetas en el Tesoro, tiene derecho a no ser atropellada.

El ministro de la GOBERNACION: El señor Solano ha hablado de un asunto de que tiene un conocimiento pleno, sobre todo en la experimentación.

Dice que ahora está de moda dirigir censuras al Sr. Millán de Priego, y todo el mundo se considera obligado a encontrar mal todas las disposiciones de dicho funcionario.

Dice que el régimen actual del impuesto sobre las escopetas fué votado unánimemente, porque se supuso que la caza era deporte de personas adineradas.

Dice que ha rogado al ministro de Hacienda que presente un proyecto de modificación del impuesto, creándose una escala en relación con el precio del arma.

Luego hace una distinción entre las armas cortas y las armas al hombro. (Risas.) Quiero decir las armas largas.

El Sr. SOLANO rectifica.

El Sr. PRIETO expone también la difícil situación por que atraviesa la industria armera.

El ministro de la GOBERNACION insiste en sus manifestaciones.

Queda terminada la interpelación.

ORDEN DEL DIA

Proyecto de transportes

El Sr. CAMBO rectifica. Dice el ministro de Fomento que el aumento de tarifas lo mismo hace en el consorcio que por otro cualquier procedimiento, incluso el statu quo, y eso lo tengo que rectificar. Por el proyecto serán aumentadas las tarifas por dos razones: porque al aumentar el coeficiente de explotación, las Compañías no tienen interés en aumentar el tráfico, y porque han de aumentar las cargas financieras.

Se refiere al proyecto francés, que ha procurado facilitar el rescate de las líneas, que en España se va a dificultar.

El Sr. MAURA—dice—habló de la diferencia que había entre los criterios de los Sres. Cierva y Cambó, que decía era un cañamón; pero si se observa la forma que proponen uno y otro para llegar a la estatificación de las líneas, cuya necesidad reconocen, se verá que les separan muchos kilómetros.

El ministro, al contestar a mis argumentos, ni siquiera los ha rozado.

Yo pido—dice—a los diputados que pesen su responsabilidad. No es un detalle del régimen de consorcio, es el consorcio en sí el que estimamos completamente inaceptable. Nosotros ni con un voto ni con una enmienda uniremos nuestra responsabilidad a la del Gobierno.

El proyecto del Sr. Cierva abre un período indefinido de especulación en Bolsa.

Manifiesta que él proponía la elevación de tarifas, pero arrancando a las Compañías a cambio de esta cierta clase de derechos que luego podría facilitar la solución del problema de ferrocarriles.

Se puede dar tiempo a redactar un anteproyecto.

Un proyecto de obras públicas contaría con el asentimiento casi general.

El Sr. Cierva va por mal camino.

La solución del problema ferroviario ha de representar el fracaso del hombre público que lo realice.

Vamos retrasados. Se aprobará una solución; pero por muy perfecta que sea, los ferrocarriles estarán durante dos años por lo menos en la mala situación de ahora, y la opinión no hallará disculpa y culpará a la reforma tal resultado, por muy perfecta que sea. (Rumores.)

El ministro de FOMENTO: No sé, señor Cambó, qué fórmula, la suya o la mía resultará más barata para el Estado.

Yo reconozco que lo más caro sería lo más impreciso. Yo encuentro precisión en el proyecto en el rescate de las acciones. El señor Cambó se refiere a la impresión de las cargas que ha de pagar el Estado.

Balneario de Solares

Neurastenia, estómago e intestinos. Gran hotel, «confort», cocina de primer orden.

Los obreros del subsuelo

Reanudan el trabajo

El alcalde presidente, señor conde de Limpas, realizó gestiones días pasados cerca de las partes interesadas en la huelga de los obreros del subsuelo, que hace tiempo se encontraban en huelga por diferencias con los patronos, que han dado resultado satisfactorio, y los obreros, que en número aproximado a mil se hallaban sin trabajar, han reanudado su labor el día de ayer, siendo admitidos por las Compañías y prosiguiéndose las gestiones para ultimar sus diferencias.

Detenidos en libertad

Igualmente se han realizado gestiones cerca de la Dirección de Seguridad, que también han dado resultado satisfactorio, habiendo sido puestos en libertad algunos detenidos con motivo de las diferencias surgidas.

ACEITES REFINADOS CRUZ ROJA

Son los mejores. — Venta en ultramarinos.

Desde la ventana al patio

Un accidente grave se registró en la casa número 33 de la calle de Pañencia.

La inquilina del piso segundo, Pilar Martínez Llavería, que se había subido a una silla para disponer unas cuerdas para secar la ropa, perdió el equilibrio y cayó al patio, produciéndose heridas que fueron calificadas de muy graves.

VERIN SOUSAS

Agua alcalina sin rival para las vías urinarias. De venta en farmacias y droguerías.

LA CORRIDA DEL MONTEPIÓ

Se celebra la corrida a beneficio de la Asociación de Auxilios Mutuos de Toreros. Se lidián toros de D. Vicente Martínez, por los diestros Varelito, Chicuelo y La Rosa; éste toma parte en sustitución de Granero, y en atención a los méritos contraídos en su última actuación.

Como día solemne, la plaza presenta brillante aspecto.

Abundan las damas con lujosos atavíos. Alegría, mujeres, sol, sol de justicia. ¡Vaya calor!

La entrada es buena a la sombra y muy mala al sol. ¡Se acabaron los valientes! Asiste S. A. R. la Infanta Isabel.

PRIMERO

«Espantero», negro listón. Fino, bonito y gordo. El público aplaude su presencia.

Varelito veroniquea para fijar.

El bicho, tardeando, toma cuatro puyazos y mata un caballo. Nada en quites.

Prieto y Morenitoorean como pueden, porque el bicho está muy aplomado.

Varelito muletea sin hacer nada notable, pero luego se perfila y entra cerca, atizando una estocada contraria a cambio de un revoleón. El toro le busca en el suelo y le tira un hachazo pavoroso, destrozándole la casquilla. Dobra el bicho y hay palmas escasas.

SEGUNDO

«Granjito», negro bragado.

La Rosa oye los primeros aplausos y oles al dar cinco verónicas de marca extra y un reoorte apretado y artístico.

Hay un quite emocionante en una caída al descubierto, acudiendo prontos los tres espadas.

Con bravura y poder toma cuatro varas el de Martínez y mata un potro.

En quites anotamos dos aceptables de Chicuelo y La Rosa.

Banderilleado con prontitud, pasa el toro a manos de La Rosa, que da un pase por alto y tres naturales, superiores, con la izquierda. Palmas y oles. Sigue con la diestra y da dos por alto, dos de pecho y otro igual de rodillas, que arma un alboroto. Un pinchazo hondo entrando bien y nueva faena con ambas manos, erigido el artista, que administra otro de pecho formidable. Otro pinchazo alto en hueso; otro quedándose en la cara del toro; otro, otro más y se oye el primer aviso. ¡Lástima de faena!

La Rosa ya no puede con la muleta; está visiblemente fatigado.

Media perpendicular, y el marmolillo como si tal cosa. Segundo aviso. Una estocada tirando a asegurar, y el bicho cae. ¡Al fin! Se oyen algunas palmas por la faena.

TERCERO

«Coracero», negro zaino.

Chicuelo veroniquea embarullado.

En quites merecen ser mencionados una larga cambiada de La Rosa, uno valiente de Varé y cuatro verónicas buenas de Chicuelo.

El bicho toma con prontitud cuatro picotazos, sin causar bajas.

Carrato y Palomino banderillean malamente.

Chicuelo hace una faena por la cara, sin llegar, y las gentes dan constantes muestras de desagrado.

Atiza un pinchazo en el pescuezo. Bronca. Nueva faena, igual a la primera parte, y otro pinchazo feo. Pitos y griterío. Una estocada atravesada, alargando el brazo. Pitos generales.

Intenta el descabello varias veces, y acierta al fin. Pitos y voces de ¡que se vaya!

CUARTO

«Forastero», negro zaino y gordo.

Lancea Varelito apuntando mucho.

Con cuatro varas sin consecuencias y ningún quite que pueda anotarse transcorre el primer tercio.

Vito y Morenito banderillean pronto.

Varelito muletea con brevedad y arma una estocada delantera y perpendicular, adelantando el brazo.

Son las seis de la tarde y nos aburríamos una barbaridad.

Intenta el descabello Varelito y acierta al sexto golpe. Hay pitos.

QUINTO

«Fantasía», negro zaino, grande y con buenas defensas.

Varelito pide permiso para irse a torear fuera de Madrid.

El presidente no accede, y el diestro trata de marcharse.

Se promueve un gran alboroto, porque Varelito ha desaparecido por la puerta de caballos.

«Fantasía», en tanto, ha tomado cuatro puyazos, matando un caballo.

Los banderilleros cumplen.

La Rosa toma los trastos y el público pide que no toree hasta que vuelva Varelito al ruedo.

Juan Luis da dos pases de pecho cerca, otros dos ayudados por bajo y en seguida coloca una estocada corta, recibiendo un palotazo fuerte en el pecho.

Entra de nuevo, colocando otra corta a cambio de un nuevo revoleón.

Descaballa al segundo golpe, y La Rosa entra por su pie a la enfermería.

TARRERO

Noticias generales

Centro de Galicia.—Mañana 24, festividad de San Juan, a las diez de la noche, este Centro celebrará en su local (Alcalá, 10), un baile familiar, al que podrán asistir sus socios y señoras que les acompañen.

Según anuncia la «Gaceta» de 22 del corriente, el Consejo de Administración de la Compañía Arrendataria de Tabacos ha acordado la distribución de un dividendo de 42,50

pesetas por acción, pagaderas sobre el cupón número 58 de los títulos al portador.

Según anuncia la «Gaceta» de 18 del actual, la Compañía Arrendataria de Tabacos celebrará junta general extraordinaria de Tabacos celebrada a continuación de la ordinaria convocada para el 26 del corriente, a las tres de la tarde, en el salón de actos del Banco de España.

La Asociación del Arte de Imprimir celebrará junta general extraordinaria el domingo 26 del corriente, a las nueve de la mañana, en el salón-teatro de la Casa del Pueblo, para tratar del problema de los parados y discutir las proposiciones que aporten los asociados a su resolución.

SUCESOS DEL DIA

Por consecuencia de una caída que sufrió en la calle de Don Pedro, al buir de unos perreros que reñían, se produjo la fractura del hueso izquierdo Catalina Vázquez, de cuarenta y nueve años, domiciliada en la calle de Bailén, 49.

También al caerse del carro que guiaba en la calle del Conde de Romanones se hirió de pronóstico reservado en la región occipital Julián de la Fuente Expósito, de cuarenta y ocho años, que vive en la calle de San Alberto, núm. 1, portería.

EL SUCESO DEL RETIRO

LA MUERTE DEL SR. CASTRO GIRONA

Entrevista con el hijo. Poco después de haber llegado a Madrid, se dirigió la señora de Barrera a Prisiones Militares, donde celebró una entrevista con su hijo, desarrollándose una escena conmovedora.

La entrevista duró unos tres cuartos de hora, transcurridos los cuales se vio salir a la dama con los ojos arrasados en lágrimas y retratadas en el rostro las emociones sufridas.

Ultima hora

La agresión al Sr. Alsina. Barcelona.—La agresión contra el Sr. Alsina fué tan rápida, que no pudo fijarse el instante ni D. Pedro Cabañar, que le acompañaba, en qué fines ni cuántos eran los agresores. El último recuerda sólo que un joven le cogió del brazo y le apartó mientras su compañero caía al suelo acibillado a balazos.

El Sr. Martínez Domingo. En la sesión que celebró ayer el Ayuntamiento acordó constara en acta la satisfacción por la mejoría del estado del alcalde.

El Sr. Martínez Domingo mejora hasta el punto de haberse suprimido el parte diario. Entre otros telegramas ha recibido uno de la Reina Victoria pidiendo noticias del estado de su salud.

El Tratado anglojaponés

Londres.—Un telegrama de Washington dice que antes de renovar su Tratado con el Japón, el Gobierno británico propondrá una enmienda estipulando que el Gobierno británico no tomará las armas contra los Estados Unidos en el caso de una guerra entre el Japón y Norteamérica.

Embarcaciones piratas?

Nueva York.—Refiriéndose a la misteriosa desaparición en alta mar de tres buques mercantes norteamericanos, la Jefatura de Policía hizo público ayer que hará año y medio fueron decomisados a unos súbditos rusos establecidos en los Estados del Norte y en el Canadá una serie de documentos, entre los cuales figuraba un plan detallado para la captura en el mar de los buques de comercio por embarcaciones piratas de la Rusia soviética.

EN SANTIAGO DE CHILE

HUELGA GENERAL

Santiago de Chile.—Con motivo de haberse declarado en huelga los panaderos, la Federación Obrera ha decretado la huelga general mientras no se resuelva el conflicto. Se han registrado algunos desórdenes, asaltando los huelguistas varios tranvías y automóviles, entre éstos el del subsecretario del Interior. Han estallado varias bombas y petardos. No hubo víctimas.

EN PARIS

UN SUCESO RARO

Paris.—M. René de Lille, rentista, de setenta y dos años, tomó para su servicio como institutriz a la Srta. Ivonne Monsalut, en favor de la cual redactó algunas disposiciones testamentarias.

Poco después de este acto de generosidad, el Sr. De Lille se informó de que la señorita Monsalut era amante del conde Sarrion de Commenes, que vive en el número 19 de la Avenida de Breteuil.

El Sr. De Lille despidió a la institutriz pero comprobó poco después que habían desaparecido ropa y objetos de plata.

Presentó una denuncia, y la Srta. Monsalut fué detenida.

Declaró que había creído que, en su calidad de heredera eventual, podía coger lo que deseara, y añadió que los objetos de que se habla apoderado estaban en casa del conde Sarrion de Commenes, donde efectivamente se encontraron, así como las insignias de la Legión de Honor, cuya cinta llevaba.

Como no es titular sino de la Orden de Cristo de Portugal, esto ha motivado una acusación contra el conde por ostentación ilegal de condecoraciones.

Al saber la noticia el conde se ha puesto enfermo, y su estado se ha juzgado lo suficientemente grave para trasladarle al Hospital Necker.



LA MODA

FEMINIDADES

Para los futuros tiranuelos

Los niños, tan débiles, pequeños, y sin embargo dueños y señores absolutos en los hogares, donde todos están pendientes de sus gestos, peticiones, lamentos, exigencias y caprichos, no pueden menos de ocuparnos la atención, y bien merecen de vez en cuando una crónica en su honor.

Y más en esta época en que el sol y el campo se prestan a que los niños los contemplen y gocen de sus beneficios, vestidos con trajecitos sencillos y baratos, que el cariño de una mamá habilidosa puede confeccionarles con poco esfuerzo y dinero.

Este es el principal encanto de estas estaciones, ya que, en vista del atractivo de los parques sombríos, de los campos floridos y temperatura agradable, las mamás los sacan a pasear y los vemos desparramarse ante nuestra vista con sus juegos inocentes, siendo alegría y atractivo de esos lugares.

Ha llegado el momento de que, dejando sus «toilettes» de invierno y primavera, puedan evolucionar con mayor libertad con sus trajecitos lavables, sin temor a las riñas que reciben cuando llevan vestidos de paño no lavable, como son los de invierno.

Además, Bebé tiene una nueva ventaja; no usa medias, sino calcetines blancos, muy finos, que pueden suprimirse si adopta la elegantísima sandalia de cuero marrón, que deja el pie libre y fresco, sobre todo en días de gran calor. En verano es cuando estas pequeñas «víctimas» recobran la libertad.

El sombrero sólo se lo ponen para jugar al sol en el jardín; en los demás actos importantes del día, como son las visitas que hace con mamá, puede suprimirlo, luciendo en cambio el más «chico» adorno, sus bucles rubios (o morenos, no crean las mamás que es imprescindible el que sean rubios, como podría sospecharse por la



Juvenil vestido de gabardina color cobre, perforada con bordados negros.



Sobre una funda recta, un encaje negro o del mismo color que el vestido. Si éste es en tono pálido, el encaje puede ser blanco.



Este otro puede también inspirarse la idea de un arreglo; está combinado con el mismo tejido o paecido, liso y rayado.

predilección que sienten hacia ellos los poetas). Si no tiene el pelo rizado, una graciosa melena cortita, estilo paje, para feminización con un gran lazo tieso, como la novia de Juanito.

En tejidos para los trajes ya sabéis por experiencia que los predilectos son los que mejor se laven y planchan: telas de algodón de trama gruesa, de hilo, tejidos de esponja, nansú, etc. De coloridos no hablen; es cosa requetesabida que han de ser en tonalidades claras o vivas, como el blanco, amarillo, fresa, etc.

Las hechuras muy sencillas para que no cohiban sus movimientos y puedan debatirse con espontaneidad, gracia y elegantes movimientos, que sólo descubrimos en esa edad, porque el afán de agradar aún no les hace fingir.

Si los niños viven en el campo, la mamá se entretiene, al mismo tiempo que vela por la salud de sus retoños, en hacerles vestiditos de «jersey» en lana fina, manguita corta y de una sola pieza, formando pantalorcito bombacho o falda, según sea niño o niña.

En el caso de que estén lanzados en la vida del «gran pequeño mundo» y asistan a tómbolas y fiestas infantiles, estarán muy elegantes con vestiditos de lenoría bordados, de tul o encaje, blancos del todo o con visos de color; esto como más apropiado y práctico. También se usan los de tafetán adornados con «ruches». Al ver así a los niños, bien vestidos y alegres, olvidamos a Herodes, invocado en otras ocasiones.

MARIA DE MUNARRIZ

CONSEJOS A LAS LECTORAS

Scheherazada.—Generalmente, los polvos caros son buenos; elija una buena marca; no haga reclamos de marcas especiales. Para el traje de novia con sobrefalda de encaje o de la misma tela (charmeuse) y cola, manto que descienda desde los hombros.

Rosa de Jericó.—No tienen culpa los polvos; cuide su outfit: dése por las noches una crema o una materia grasa. No hay nada para extirpar el vello y que no salga más. Sólo la electricidad, y esto es lento y costoso.

CASA SOTOCA ECHEGARAY, 8

Muebles de lujo y económicos. Gran variedad de modelos en comedores, alcobas, despachos y salones. SECCION DE ALQUILER en los pisos entresuelo y principal. Echeagaray, 8, próximo a Carrera de San Jerónimo (antes Hortaleza, 39). Hay guardamuebles. Teléfono M. 4.185.

BALNEARIO DE CALDAS DE OVIEDO

Artrismo, reumatismo, catarros, gripes mal curadas.

Gran Hotel del Balneario

Habitaciones confortables, parque, cine, conciertos. Varias fondas y casas de huéspedes.

A veinte minutos de Oviedo en automóvil del balneario.

Estación Caldas, ferrocarril Vasco-Asturiano.

Temporada oficial: 15 junio a 15 octubre.

VELLUDAS

Tratamiento inofensivo garantizado. Extirpador Dr. Benquer, por su señora o vosotras mismas. CALLE SAN ANDRES, 20, 2.º, MADRID. Gasto por siempre, 15 ptas. Por correo, 16 ptas. Tamaño de prueba, 5 ptas.; por correo, 5,50 pesetas. En Madrid: Farmacia Prieto, Fernando el Santo, 5; Gayoso, Arenal, 2; y Centros. En Barcelona: Ferrer, plaza de Cataluña, 12. En Bilbao: Barandiarán.

MATERIAL FERROVIARIO

Compramos carriles, vagones, vagonetas, molinos, material de hierro y motores.—Peligros, 3, entresuelo. S. A. «LA VASCONGADA».

POLICIA PARTICULAR

Vigilancias personales. Informes en todo el mundo. Pesequias para divorcios y herencias. Preciados, 64, MADRID

Vajillas, grandes surtidos

Nuevos dibujos, muy baratos. Copas, vasos, botellas, jarras, juegos de café, juegos de lavabo, lámparas para luz eléctrica, filtros para agua, tazas, jicaras, objetos para regalo. Calle de Espoz y Mina, núm. 40, esquina a la plaza del Angel, MADRID.

COSLADA

Aguas purgantes :: En todas las farmacias

ANUNCIOS

Montera, número 19.

SUBASTA

En la Notaría de D. José Criado, Carrera de San Jerónimo, número 34 duplicado, de esta corte, tendrá lugar el día 26 de los corrientes, a las once de la mañana, la venta en pública y extrajudicial subasta de una casa en esta capital, calle de la Concepción Jerónima, números 15 y 17. Títulos y pliego de condiciones de manifiesto en dicha Notaría todos los días laborales, de diez a una y de cuatro a siete.

VINOS TINTOS

de los herederos del MARQUES DE RISCAL ELCIEGO (Alava).

Pidanse en todos los hoteles y restaurantes.

CONCEDIDA :: DEPOSITOS EN MADRID :: Sras. Hijas de Baldomero García, «High-Life», Carrera de San Jerónimo, 14.

D. J. Pecastaing, Príncipe, 13. Sres. D. Carlos Prast y Hermanos, Arenal, 8, «Las Colonias».

Sres. Hijos de Ripoll, Puerta del Sol, 8, «La Mallorquina».

D. Adriano Alvarez, Barquillo, 3, ultramarinos.

D. Francisco de Cos, Conde de Xiqueña, 2, y paseo de Recoletos, 21.

D. Juan Fernández Rodríguez, Hortaleza, 15, e Infantas, 4 y 6.

D. Angel Duque Gimeno, Alcalá, 41, «La Negrita».

D. H. Pidoux, Cruz, 12. D. Santiago Mollinedo, Conde Romanones, 12. D. Francisco Aldama, Ciudad Rodrigo, 10 y 13. Aviso muy importante a los consumidores. Exigir siempre intacta la malla de alambre que precinta la botella y a la media botella. Fijense muy especialmente en nuestra MARCA CONCEDIDA

La Correspondencia de España

OFICINAS: Redacción y talleres: Factor, números 5 y 7. Admón. y Cajas: Arenal, 1, y Pta. del Sol, 8.

Table with columns: SUSCRIPCIONES, Trimestre, Semestre, Año. Rows: Provincias y posesiones españolas en Marruecos, Portugal, Las demás naciones.

Los pagos tienen que hacerse por adelantado en Giro Postal, sobres monederos, letras o cheques (no son admisibles sellos ni hacemos giro con cargo a los suscriptores) y a nombre del señor Administrador de este periódico.

DIRÍJASE LA CORRESPONDENCIA: La Administrativa, a Arenal, núm. 1. La de Redacción, a Factor, núm. 7. Apartado de Correos número 105.

PIÑAS

3 ptas. Naranjas, 25 céntimos. Castañas americanas. Barquillo, 12, Muñoz.

EMPLEADOS

Necesitamos un auxiliar práctico en contabilidad y una señorita mecanógrafa taquígrafa que domine el manejo de la Smith Premier, y reúna condiciones para la enseñanza. Escribir con ofertas, referencias y pretensiones a Leblanc y Periquet Hermanos. Apartado 331.—Madrid.

MAGNÍFICAS ampliaciones y admirables retratos de boda son las especialidades de ROCA, fotógrafo. Tetuán, 20.

Ahajas

de ocasión, antigüedades, objetos para regalos. Clavel, 3, y Prado, 5. Teléfonos 19-30 y 19-31.

VIAJANTE

práctico en el ramo de imprenta y litografía se necesita para importantes talleres de Bilbao. Escríbid a Iniciales J. V. Agencia Internacional de Publicidad, plaza Euzanache, 5, BILBAO.

LINOLEUM

Persianas a precios que sorprenderán por lo económicos. Tiras coco para portales, automóviles, etc. Cayetano Polo y Hnos. 19 y 21, Fuencarral, 19 y 21.

AVISO

La casa que paga más por toda clase de ahajas, de oro, plata, platino, dentaduras y PAPERETAS DEL MONTE es Plaza Santa Cruz, 7, Platería.—Teléfono 772 M

Antes de comprar especificaciones nacionales o extranjeras y recetas, preguntar precios en Puebla, 11, farmacia. Tenemos el Depurativo Radical mejor del mundo.

BARRIOPEDRO. Sastretería americana. Contado y crédito, ocho meses. Montera, 3.

Persianas

linoleum, hules mesa. Saldo, grandes rebajas. Telef. 20-20 J. SALINAS.—5, Carranza, 5.

OFICINA TECNICA DE PUBLICIDAD PRADO-TELLO PIAMONTE, 10,

Sociedad General de Anuncios MONTERA, 19.—MADRID.

LA FORESTAL DE URGEL

CALLE DE CORTES 684.—TELEFONO 1.210

DIRECCIÓN TELEGRAFICA: MIBERN, BARCELONA

FABRICA DE CARTULINAS Y CARTONES FINOS EN MOLLERUSA (LÉRIDA)

FABRICA DE PASTAS Y CARTONES EN BORJAS-BLANCAS (LÉRIDA)

Reformadas las fábricas con arreglo a los últimos adelantos de la fabricación moderna, se obtiene una reducción en los precios que actualmente se cotizan en el mercado español, a la par que la máxima perfección en todos nuestros artículos, como son:

CARTULINAS MATIZADAS PARA LITOGRAFIA, RELIEVES, ETCÉTERA. CARTULINAS Y CARTONES BICOLOR, A PROPOSITO PARA LA CONFECCIÓN DE CAJAS POR PROCEDIMIENTO MECANICO. CARTÓN MADERA BLANCO, CARTÓN CUERO. BIULETES-TICKETS-FERROCARRIL.

PRODUCCION DIARIA: 8.000KILOS

Advertisement for UROMIL, featuring a woman in a long dress and text describing its benefits for rheumatism and gout.

Advertisement for BAUME BENGUE, featuring a bottle illustration and text about its use for rheumatism and neuralgia.

Advertisement for Sociedad Anónima de Omnibus de Madrid, listing routes and contact information.